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ВОСТОКА
Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

ВТОРНИК, 3 АПРЕЛЯ 1990 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

ЧТО ЗАБОТИТ
ДАВАЙТЕ РАБОТАТЬ!

Пишу в газету впервые и не знаю — на 
печатаете ли вы это письмо. Но мне хоте
лось бы обратиться к своим сверстникам- 
землякам, к. тем, кому сейчас 25—26 лет. 
Хочется быть услышанной.

Сама я родом из Самтредиа, мои роди 
тели и брат сейчас живут в селе Марани 
Абашского района, а я вот работаю в сель
ском магазине Волгоградской области. .

Я  очень люблю свою Родину, не мыслю 
''себя без нее, хотя и живу вдали от дома. 

«Что же ты уехала?»—спросите вы. Ответить 
на это не так просто. Я  уверена, что многие 
мои друзья, как и я, уезжали, как говорит
ся, за «длинным рублем», но теперь с удо
вольствием бы вернулись домой, взяли бы 

ерму или другой участок хозяйства в арен- 
У-
Я  люблю Грузию и переживаю вместе с 

ней все беды и горести. Здесь у меня тоже 
есть друзья, но дом есть дом, а Родина 
одна! И меня очень огорчает, что сейчас 
наша молодежь больше митингует, бастует, 
чем конкретно заботится о росте благосо
стояния Грузии.

*Я обращаюсь к вам, братья и сестры, а 
также к руководителям сельских хозяйств, 
давайте работать! Знаю, если какое-нибудь 
хозяйство решится позвать в свой колхоз 
или совхоз молодежную бригаду аренда
торов, то мои сверстники не откажутся. Я  
прошу тех, кому моя идея по сердцу, кто 
ратует за благосостояние своей родной Гру
зии, откликнитесь! Давайте соберемся и бу
дем вместе работать, не боясь трудностей. 
Мой адрес: 403479, Волгоградская обл., Се- 
рафимовичский район, х. Котовский.

Нана БЕРАДЗЕ.

ДЕНЬГИ НА ЧАСОВНЮ
Р) В  одном из последних номеров «Зари Во

стока» я прочел о том, что на Верийском 
кладбище в Тбилиси восстанавливается мно
гие годы ранее заброшенная церковь свято
го Пантелеймона-целителн. Прочел и пора
довался — очень это благородное и нужное 
людям дело. А потом попытался подсчи
тать — на скольких кладбищах Тбилиси 
действуют сейчас церкви. Собственно гово
ря, и считать не надо было. Ясно, если они 
есть, 1о на старых кладбищах, а новые та
кие, как Вакейское, Сабурталинское, «Му- 
хатгверди», церквей не имеют. По той про
стой причине, что воинствующий атеизм, ко
торый долгое время был государственной 
политикой в стране, всячески способствовал 
разоушению уже возведенных храмов, где 
уж  здесь говорить о строительстве новых. 
Вот и была предана забвению такая веко
вая и обязательная для людей традиция — 
ставить на кладбищах церковь или, как ми
нимум, часовню.

Сейчас многим из нас, чьи родственни
ки и близкие нашли свой последний приют 
на новых кладбищах, очень недостает церк
ви, где можно было бы и панихиду по усоп
шему отслужить, или. просто свечу зажечь, 
прочесть молитву.

Возникает вопрос — как быть? Я  пони 
маю, что строительство новых храмов дело 
сложное — нужны средства, материалы, на
конец, место, которое на некоторых кладби
щах, оказавшихся ныне по существу в цент
ре города, не так легко выделить. И все- 
таки я думаю, что проблема эта не так уж  
и неразрешима, если соответствующие го
родские и республиканские власти вместе 
проявят к ней настоящий интерес. Деньги 
же на строительство можно собрать ста
рым, но эффективным, как мне кажется, в 
этом случае способом — по подписке, сре

ди населения. С помощью пожертвований 
и можно будет соорудить на том или ином 
кладбище хотя бы часовню.

Борис ХУЦИШВИЛИ, 
инженер.

КАК БЫТЬ!
Что лучше — видеть пропасть впереди, 

видеть угрозу, реально существующую, или 
закрыть глаза — и смело к обрыву? На 
этот, такой простой вопрос мы в своей жиз
ни так и не сумели ответить. Недавно и Вер 
ховном Совете и на Съезде народных депу
татов кипели страсти — включать ли «част
ную» собственность в число законных? Мно
го красивых слов было сказано о «недопу
стимости эксплуатации». Но давайте пере
станем отгораживаться от жизни магией фра
зы. Действительно ли в стране нет эксплуа
тации? Нет частной собственности? Эксплуа
тация — отчуждение части прибавочного 
продукта от производителя. То есть доля 
зарплаты в общем объеме вновь создан
ной стоимости. Так вот, в развитых странах 
она составляет 60—70 процентов. А у нас 
только 40—45 процентов. Объективно гово
ря, мера эксплуатации у нас выше. Частная 
собственность и наемный труд у нас тоже 
есть, в скрытом виде. Так, кооперативы — 
настоящая частная собственность, только 
принадлежащая коллективу частновладель- 
цев. Они могут нанимать работников, от
чуждать в свою пользу часть созданного ими 
продукта в виде прибыли, без учета мне
ния наемных работников распоряжаться ору
диями труда. '

Но поскольку мы не ■ признаем в стране 
частной собственности, то не признаем и 
необходимости ее регулировать. У  нас нет 
законов, ограждающих наемных работников 
кооперативов от произвола хозяев. Не су
ществует и профсоюзов наемных раб отни 
ков, потому они не могут эффективно 
защитить свои интересы. В  этой мутной во 
де идеологического непризнания экощумиче- 
ских реалий «хозяева» вполне могут из
«цивилизованных кооператоров» превратить
ся в «буржуа». Лично я не вижу в этом 
ничего плохого, но хочу, чтобы и буржуа 
и нас были цивилизованные — то есть обуз
данные серьезным ограничительным трудо
вым законодательством, как это имеет ме 
сто во всех цивилизованных странах.

Шота СИЛАГАДЗЕ, 
педагог.

ДОРОГОСТОЯЩИЙ ДУБЛЬ...
Хочу оговорить сразу — я  не противник 

кооперативов. Совсем наоборот — я  при
ветствую те из них, которые производят то
вары народного потребления, давно исчез
нувшие с прилавков наших магазинов. Но 
под эту «лавочку» иные стали крупно нажи
ваться за счет потребительского кармана.

Что я  хочу этим сказать? Для примера 
приведу ситуацию с бумажными салфетка- 
ки. Раньше они постоянно бывали в про
даже ( имею в виду салфетки производства 
госпредприятия). Стоили 50 копеек пач
ка. В  какой-то момент они вдруг исчезли, 
а вместо них прилавки наводнили практи
чески ничем не отличающиеся пачки салфе- 
то/с «кооперативных», но по 70 копеек. Вро
де мелочь, но во что она выливается, ду
маю, понятно. Так же обстоят дела с, из
вините, туалетной бумагой.

Вот что меня интересует. Во-первых, по
чему исчезли «государственные» салфетки? 
Предвижу традиционный ответ: из-за от
сутствия сырья. Тогда — во-вторых: из че
го же кооператоры их производят, если это 
самое сырье бесследно исчезло?

Лиана ХУРЦИДЗЕ, 
педагог.

г. Кутаиси.

у . Сообщают репортеры 
г ' / / ТАСС, ГРУЗИНФОРМа и <ЗВ»

Необычный
«десант»

На цитрусовые планта
ции Ахалшенского спе
циализированного совхо
за Хелвачаурского райо
на высадился необычный 
«десант» — полезные на
секомые серангиумы и 
псевдофикусы. Пришель
цы из Индии и Франции, 
они являются надежными 
стражами садов от вре
дителей цитрусовых куль
тур. Пока что эти друзья 
человека «оккупировали» 
небольшую площадь.

Биологические методы 
защиты различных сель
скохозяйственных куль
тур, как экологически чи
стые и безвредные, на
ходят все большее при
менение а республике. 
Своеобразным штабом 
распростране н и я этого 
метода стал Грузинский 
НИИ защиты растений.

Новый атомный ледокол «Со
ветский Союз», пополнивший 
флот северного бассейна, за
ступил на первую ледовую 
вахту. В его задачу входит 
проводка транспортов с на
роднохозяйственными грузами 
на круглогодичной линии Мур
манск — Дудинка.

Первые рабочие дни явились 
для экипажа ледового богаты
ря и днями, испытания работы 
всех его сйстем и механиз
мов. Они показали высокую 
надежность и соответствие 
строжайшим требованиям мор
ской инспекции для судов та
кого типа.

Н а с н и м к е :  
«Советский Союз».

атомоход

Все пути ведут в... подземку
Нерадивым пешеходам, прежде старавшимся перебе

жать улицу поверху, не уйти от подземного перехода на 
привокзальной площади Тбилиси. Все пути здесь ведут к 
атому уникальному сооружению, вторая очередь кото
рого уже сдана в эксплуатацию. Теперь от верхней стан
ции метро «Вокзальная» с одной стороны можно попасть 
к гастроному. С другой — на Абастуманскую улицу к го
стинице «Колхети». А  внутри, на подземной площади, под 
широким люком-отверстием для дневного освещения, рас
положились по кругу помещения для различных объек
тов — торговли, службы быта. Общества охраны памят
ников.

Послание Президента СССР 
Верховному Совету СССР

Предлагаю Верховному Совету 
СССР в прж>ритетном порядке 
рассмотреть и принять постанов
ление «О неотложных мерах по 
улучшению положения женщин, 
охране материнства и детства, 
укреплению семьи».

Это не просто назревшая со
циально-экономическая проблема. 
Речь идет о коренном вопросе 
жизни нашего общества, о его 
настоящем и будущем. Каким бы 
острым ни было положение дел 
в других сферах, забота о мате
рях и детях должна быть превы
ше всего. Внимание к ним—один 
из важнейших показателей куль
туры, цивилизованности любого 
общества, прежде всего социа
листического.

Между тем именно здесь у 
нас сложилось недопустимое 
положение. Двойная нагрузка 
на женщин — на производстве и 
в домашнем хозяйстве, недоста
точно продуманная организация 
их труда, охраны здоровья, со
циально-бытового обслуживания 
серьезно осложняют жизнь 
женщин, сказываются на их 
здоровье, обстановке в семье, 
воспитании детей. Действующая 
система государственных посо
бий и льгот не обеспечивает 
должное материальное благопо
лучие многих семей, в особенно 
тяжелом положении находятся 
многодетные семьи, матери-оди
ночки, воспитанники детских до
мов и других детских специаль
ных учреждений.

В настоящее время готовится 
всесторонняя государственная 
программа охраны материнства 
и детства, укрепления семьи. Я 
дал указание ускорить ее раз
работку. вместе с тем убежден 
в необходимости и возможности 
уже сейчас, не откладывая, осу
ществить первоочередные меры 
по улучшений положения наиме
нее обеспеченных семей.

Предлагаю кардинально - пере
смотреть размеры, порядок и 
условия предоставления государ
ственных пособий на детей, про
должительность декретных от
пусков и отпусков по уходу за 
детьми.

Государство обязано создавать 
родителям благоприятные усло
вия, позволяющие сочетать труд 
в общественном производстве с 
воспитанием детей. Следует в 
законодательном порядке преду
смотреть более широкие воз
можности введения гибких гра
фиков работы, неполного рабоче
го дня. Думаю также, что не- 
споаведливо, когда действую
щее законодательство ограничи
вает в этом плане право отцов, 
опекунов, других членов семьи, 
фактически воспитывающих ре
бенка.

Считаю необходимым пере
смотр многих норм и правил об 
организации труда и диспансери
зации беременных женщин, ма
терей. Предлагаю повысить от
ветственность советских и хо
зяйственных руководителей за 
создание реальных условий по

облегчению женского труда, 
правильному учету психофизио
логических и возрастных особен
ностей. Следует в кратчайшие 
сроки пересмотреть перечень 
профессий, тяжелых и вредных 
для женщин и подростков, нор
мы допустимых нагрузок, огра
ничить использование ночного| 
труда женщин, а в отношении 
женщин, имеющих малолетних 
детей, — осуществить это безо
говорочно. Немедленно должны 
быть приняты решения, обеспе
чивающие охрану здоровья жен
щин, занятых на вредных рабо
тах.

Считаю необходимым расши
рить валютные ассигнования на 
строительство и оснащение дет
ских и родовспомогательных ле
чебно-профилактических учреж
дений, закупку по импорту необ
ходимого оборудования и ле
карств, продуктов детского пи
тания.

Осуществление предложенных 
мер потребует дополнительных 
затрат, и немалых. Но средства 
на эти цели можно изыскать за 
счет сокращения и оптимизации 
государственных расходов. Все 
это позволит заметно улучшить 
материальное благосостояние 
миллионов семей с малолетними 
детьми. Многое можно сделать 
также и за счет ресурсов рес
публик, областей, предприятий. 
Главное здесь — сформировать 
соответствующее понимание про
блем и заинтересованное отно
шение к их решению.

М. ГОРБАЧЕВ

Обращение Президента СССР
к Верховному Совету Литовской ССР
Нынешнее литовское руковод

ство не внемлет голосу разума, 
продолжает игнорировать реше
ние третьего внеочередного 
Съезда народных < депутатов 
СССР, предпринимает в одно
стороннем порядке действия, 
идущие вразрез с Конституцией 
СССР и носящие откровенно 
вызывающий и оскорбительный 
для всего Союза характер.

Хочу еще раз заявить, что 
этот путь губителен, он при
ведет лишь в тупик.

Призываю депутатов Верхов
ного Совета Литовской ССР 
осознать эту истину, свою исто
рическую ответственность за 
интересы народа Литвы — литов
цев и нелитовцев, их безопас
ность и благополучие, за судь
бу демократии во всей нашей 
стране и стабильности в мире.

Предлагаю незамедлительно 
на сессии Верховного Совета 
Литовской ССР отменить приня
тые противоправные акты. Такой 
шаг откроет возможность для 
обсуждения всего комплекса 
возникших проблем на единст
венно приемлемой основе — в 
рамках Конституции СССР.

М. ГОРБАЧЕВ

Обращение Президента СССР 
к народу Литовской ССР

Уважаемые граждане Литов
ской ССР!

Я обращаюсь к вам в труд
ный для страны час. Решения 
Верховного Совета Литовской 
ССР от 11 марта с. г. подвели 
всех нас к критической отмет
ке. Предпринимаемые нынешним 
литовским руководством попыт
ки в одночасье разорвать свя
зи республики с Советским Со
юзом, избранная им тактика од
носторонних и ультимативных 
действий ставят под угрозу нор
мальную жизнь и безопасность 
всего народа республики — ли
товцев и нелитовцев — и вызы
вают большую тревогу в стране.

Разве это нормально, когда 
поправки к Конституции, опре
деляющие судьбу республики, 
ее народа, затрагивающие инте
ресы всей страны, решаются с 
наскока, без консультаций и 
обсуждений, буквально в тече
ние одной ночи?

III Съезд народных депутатов 
СССР призвал Верховный Совет 
республики отказаться от поли
тического безрассудства. На 
этот призыв к здравому смыслу 
литовское руководство ответило 
эскалацией безответственных и 
противоправных решений. Это 
противопоставляет Литовскую 
ССР другим союзным республи
кам, Советскому Союзу в целом, 
подрывает исторически сложив
шиеся связи и сотрудничество 
между нашими народами.

Предпринимаемые 8 Литве
действия не имеют никакого ло
гического обоснования. Они осу
ществляются именно тогда,
когда мы действительно на де
мократической основе начали
решать коренные вопросы со
ветской федерации.

В чем заключается наша по
зиция? В искренней привер
женности идеям свободного и 
самобытного развития всех на
родов нашей страны, в уваже

нии их законных прав на само
определение и суверенитет. Это 
полностью относится и к литов
скому народу.

Сейчас вас пытаются убе
дить, что подлинный суверени
тет в составе СССР, без разры
ва с ним невозможен. При этом 
целенаправленно раздувают ста
рые обиды, выпячивают темные 
стороны совместной жизни. Да, 
в прошлом у нас немало тако
го, что мы обоюдно зачеркива
ем и отвергаем. И это справед
ливо не только по отношению к 
литовскому народу. Но никто не 
может упрекнуть политику пе
рестройки в том, что какой-либо 
народ нашей страны сегодня 
сознательно вознесен или нап
равленно унижен.

Мы многие годы жили одним 
домом. Разве только недоброго 
слова заслуживает это время? 
Разве поблекли и затерялись в 
многоцветье советской культуры 
литовская литература и поэзия, 
театр и кино, музыка и архитек
тура, образование и спорт? Раз
ве не в совместном труде, не с 
братской помощью других рес
публик развивалась ваша про
мышленность и сельское хозяй
ство? Разве не протягивала сама 
Литва дружескую руку другим 
народам в трудные минуты? Раз
ве не голосами литовских граж
дан подкреплена Конституция 
СССР, которой Литва как полно
правная республика следовала 
долгие годы честно и аккурат
но?

Нынешние литовские лидеры 
пробуют убедить вас и в том, 
что их сепаратистские действия 
не скажутся на экономических, 
научно-технических и других 
связях с остальными республика
ми СССР. Но это не так. Ибо 
все эти связи могут развиваться 
нормально и приносить плоды 
лишь в благоприятной атмосфе

ре доверия и взаимопомощи, а 
отнюдь не в обстановке конф
ронтации и ультиматумов, неува
жительного отношения друг к 
другу и межнациональной розни.

Демонстративное пренебреже
ние к Конституции СССР, вызов 
советским законам, неисполне
ние союзных обязательств по
рождают справедливое возму
щение во всей стране. Пре
зидент СССР, Верховный Со 
вет СССР, правительство СССР 
получают многочисленные пись
ма и телеграммы, в ко
торых выражается крайняя оза
боченность и недоумение в 
связи с тем, что происходит в 
Литве. Люди требуют защитить 
Конституцию СССР, оградить 
Союз от ущерба, который ему 
наносят действия сепаратистов. 
Предлагается применить эффек
тивные меры экономического, 
политического, административно
го характера. В Белоруссии и 
Калининградской области ста
вится вопрос о возвращении тер
риторий, переданных Литве пос
ле ее вхождения в состав СССР.

В общем, ситуация и в самой 
республике и вокруг нее приоб
рела драматический характер. И 
если сейчас не прислушаться к 
голосу разума, события могут 
иметь тяжелые последствия для 
всех нас. Мы должны быть еди
ны в стремлении не допустить 
этого.

Я обратился к Верховному Со
вету Литовской ССР, предложив 
незамедлительно отменить при
нятые противоправные акты. Это 
откроет возможность для обсуж
дения всех возникших проблем 
на единственно приемлемой ос
нове — в рамках Конституции 
СССР.

Выражаю надежду, что мое 
обращение встретит поддержку 
граждан Литовской ССР.

М. ГОРБАЧЕВ

Каждый год растут потребности на продукцию Зестафон- 
ского кролиководческого совхоза. Чтобы полнее удовлетво
рить запросы на диетическое мясо, в хозяйства решили внед
рить арендный подряд.

Н а с н и м к е :  кроликовод пятого цеха Зестафонского 
совхоза Людмила Тавберидзе.

Фото А. Мачавариани. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Вот уже четверть века каждое утро, без выходных и 
праздников, приходит к своей печи, что в селе Шрома Су
хумского района, опытный пекарь Ардашел Кавтарадзе. 
Здесь он начинал трудовую деятельность подсобным рабо
чим, колол дрова, носил из колодца воду...

Ныне А. Кавтарадзе со своими помощниками ежедневно 
выпекает почти четыре тонны вкусного, ароматного хлеба. 
Он развозится в десятки магазинов окрестных сел.

Н а  с н и м к е :  высококвалифицированный лекарь, почет
ный гражданин села Шрома Ардашел Кавтарадзе предлагает 
выпеченный им хлеб.
'  Фото И. Чохонелндзе. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Почта «З В »  подсказала:

С ВОДОЙ И БЕЗ ВОДЫ
Долгое время мы, жители Зугдиди, испытывали большие 

затруднения от того, что яода а наши дома подавалась по 
графику. Наконец, в 1988 году в эксплуатацию был введен 
полный водопровод. Казалось, можно, наконец, вздохнуть 
свободно. Однако радость наша была преждевременной. И 
сегодня нам приходится часто сталкиваться с длительными 
перебоями в подаче воды (Н. Дзидэигури, А. Кирия, Ж. Па- 
паскири и другие).

Не так давно большая часть 
Зугдиди осталась без воды 
примерно на трое суток. Про
комментировать этот случай 
мы попросили начальника Уп
равления водопроводно-кана
лизационного хозяйства Зуг- 
дидского горисполкома Гиви 
Киласония.

— Было такое, — говорит 
он, —  а случилось это по той 
причине, что один из двух на
сосов, которые качают в го
род воду, мы остановили на 
ремонт. В это время второй 
насос не выдержал перегруз
ки и вышел из строя. Приш
лось его ремонтировать.

— Однако в таких случаях 
включают резервный насос...

— В том-то и дело, что ре
зервным насосом мы не рас
полагаем, хотя он и был пре
дусмотрен проектом. Заказчик 
этот насос нам просто-напро
сто не поставил, вопреки тре
бованиям проекта.

Водопровод, который всту
пил в эксплуатацию в 1988 го
ду, сооружался силами управ
ления дорожного строитель
ства треста «Груэгидроэнерго- 
строй», а заказчиком высту
пило Управление капитально
го строительства при Совете 
Министров Грузинской ССР. 
Оно и было обязано поста
вить для насосной станции во
допровода три «насоса, из ко
торых один, как уже, очевид
но, догадался читатель, дол
жен был стать резервным. Од
нако это по сей день не сде
лано, и резервного насоса нет. 
В результате два рабочих на
соса действуют с предельным 
напряжением, увеличиваете» 
вероятность их поломок, ава
рий, остановок. И не только 
вероятность. Велико реальное 
число перебоев с подачей во
ды по этой причине.

Но погрешности заказчика 
на этом не заканчиваются. 
Поскольку он не обеспечил* 
в свое время оборудованием 
высокочастотной связи элек
трическую подстанцию нового 
водопровода, то «Г руэглав- 
энерго» по сей день не при

нимает этот объект на свой 
баланс, а Зугдидское управ
ление водопроводно - кана
лизационного хозяйства не 
может своими силами обес
печить квалифицированное об
служивание подстанции. От
сюда опять же непредвиден
ные остановки, перебои^ с по
дачей воды.

Другая недоработка. Два 
постоянно задействованных на
соса должны по проекту обе
спечить подачу городу воды 
до 600 литров в секунду. Од
нако насосы того вида, ко
торый определен для этой 
цели институтом «Грузком- 
мунпроект», явно не справля
ются с поставленной задачей. 
Практически они обеспечива
ют подачу воды до 300 лит
ров в минуту — вдвое мень
ше того, что предусмотрено 
проектом. Сейчас, вдогонку, 
изучаются варианты решения 
возникшей проблемы, одна
ко практических сдвигов по
ка не видно.

Положение усугу б и л о с ь  
тем, что по трассе нового во
допровода в последнее вре
мя сошло несколько оползней. 
Аварии, вызванные ими, были 
ликвидированы местными си
лами. Однако сейчас в райо
не Гальского водохранили
ща возникла угроза схода 
нового мощного оползня, а 
вместе с тем и угроза нор
мальной работе Зугдидского 
водопровода. Для изучения 
возникшей проблемы в Зуг- . 
диди прибыла группа специ-*- 
агистов Министерства жи- 
лищно - коммунального хо-. 
зяйства и бытового обслужи
вания населения Грузинской 
ССР. Однако мало изучить — 
нужны конкретные меры для 
ликвидации угрозы водопро
воду. И здесь зугдидцы впра
ве рассчитывать на срочную и 
действительную помощь со 
стороны министерства.

Митрофан ГОГОХИЯ,
Константин КОТЕТИШВИЛИ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»),



•  На контрола 
«Зари Востока» —  
письма трудящихся

Ф А К Т Ы  
ПОДТВЕРДИЛИСЬ. 
МЕРЫ ПРИНЯТЫ
С просьбой разобраться в 

причинах нерегулярной до
ставки корреспонденции в ре
дакцию обратился житель се
ла Качаган Марнеульского рай
она Г. Ахвердиев.

В ответ на заявление, пере
сланное нам из редакции га
зеты «Заря Востока», со
общаем, отвечает начальник 
Почтового управления Мини
стерства связи Грузинской 
ССР Р. Шимшилашвили, что 
приведенные в письме факты 
проверены на месте. Руковод
ством Марнеульского узла свя
зи предприняты все необходи
мые меры по бесперебойной 
доставке газет и журналов 
впредь. Виновные в допущен
ных нарушениях работники 
строго предупреждены.

В своем письме читатель
A. Айвазов из Болнисского 
района жаловался на несвое
временную выплату ему пен
сии.

В ответ на пересланное 
письмо министр социального 
обеспечения Грузинской ССР
B. Качарава сообщил: Произ
веденная проверка установи
ла, что до июля 198? г. А. Ай
вазов получал пенсию по ме
сту работы, а после увольне
ния представил в Болнисский 
районный отдел соцобеспече- 
ния документы об освобожде
нии с работы. Однако доку
менты на выплату пенсии по 
месту жительства были 
оформлены с большим опо
зданием. В настоящее время 
А. Айвазов получает пенсию 
по месту жительства, через 
почтовое отделение связи.

НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР-«ИНТЕРСЕРВИС»
В комнате М2 107 батумской гостиницы «Интурист» в этот Аджарского областного ко- 

день творилось что-то невообразимое. Народ сюда валил митета ЛКСМ Грузии. Естест-
валом. В помещении скопилось человек тридцать. Телефон 
ни на секунду не смолкал. Гул, в котором можно было уло
вить фразы на грузинском, русском, турецком языках, то 
нарастал, то вновь утихал...

— Сейчас никак, — увидев 
нас среди посетителей, бро
сил Джемал. — Видите, что 
творится? Только что приехал 
из Турции и вот, пожалуйста... 
Так что не до интервью, из
вините. Завтра встретимся.

До завтра был еще целый 
вечер, и мы решили, что на
ша беседа с Джемалом Гор- 
деладзе, председателем коо
ператива «Интерсервис», соз
данного при Аджарском от
делении Всесоюзного акци
онерного общества «Инту
рист», будет неполной, если 
своими глазами не увидеть, 
как работает кооператив и 
особенно его председа гель ,  
один из популярнейших . лю
дей сегодня в Батуми.

Понаблюдав за его работой, 
становится ясно: без него не 
обойтись. Способность пра
вильно оценивать ситуацию, 
находить верное решение и, 
наконец, вести дела сделали 
Джемала на его месте неза
менимым. Позже мы узнали, 
что Д. Горделадзе широко из
вестен как деловой человек 
далеко за пределами Аджарии 
и страны, за рубежом.

— Без него, — говорил нам 
управляющий Аджарским от
делением Всесоюзного акци
онерного общества «Инту
рист» Реваз. Горгиладэе, —  и 
его «Интерсервиса» мы бы 
просто вылетели в трубу...

Туристы, приезжавшие в по
следние годы по линии «Ин

туриста» на 'отдых в Аджа
рию, были представителями 
ГДР, Чехословакии, Польши 
и Финляндии. Но в прошлом 
году ГДР и Чехословакия пол
ностью отказались от заклю
чения договоров с отделени
ем, и фактически оно остаюсь 
без туристов, ибо поляки и 
финны составляли лишь ма
лую долю от общего числа 
зарубежных туристов.

—  Положение было крити
ческое, — вспоминает Реваз

венно, эта работа дала мне 
большой опыт, знания... Соз
давая «Интерсервис», я преж
де всего думал о том, что 
кооператив принесет респуб
лике немалые доходы. Ну и, 
конечно, стремился к популя
ризации нашего края.

Сегодня в кооперат и в е 
шесть членов, и около двадца
ти человек работают по тру
довому соглашению. Это — 
реализаторы туристических 
путевок, гиды-переводчики и 
руководители туристических 
групп. Эти люди работают как 
в Союзе, так и за рубежом. 
Ведь «Интерсервис» активно 
расширяет международные

Контакты, сотрудничество

Юсупович, — гостиницы пус
товали. Тогда-то и появился 
наш спаситель. Джемал пред
ложил создать кооператив, 
одна из функций которого 
состояла в загрузке гостиниц 
вне . сезона советскими тури
стами. Так появился «Интер
сервис». И благодаря ему от
деление выполнило годовой 
план...

Джемал сдержал свое обе
щание. Мы встретились с ним 
на следующий день. Вот что 
он рассказал:

— За двадцать лет своей 
трудовой деятельности мне 
довелось работать в Батум
ском бюро путешествий и 
экскурсий Аджарского обла
стного совета по туризму, 
Озургетском бюро путешест
вий и экскурсий, в «Спутнике»

связи. Например, с турецкой 
фирмой «Сарптур»...

Кстати, с президентом фир
мы Рифатом Гюнейем нам 
посчастливилось встретиться 
в той самой комнате №  107 
во время очередных перего
воров, которые он вел с «Ин
терсервисом».

Ровно год назад первая 
группа туристов из Турции 
пересекла Сарпские ворота. 
Организатором путешествия 
стала как раз фирма «Сарп
тур». За минувший год доу- 
жеские контакты и сотрудни
чество с Аджарским отделе
нием «Интуриста» и коопера
тивом «Интерсервис» набрали 
силу, стали динамичнее и 
плодотворнее. Более 600 жи
телей Турции побывали в на
шей республике по линии 
«Сарптура». В свою очередь,

посланцы Грузии получили 
возможность кратчайшим пу
тем посещать соседнюю стра
ну, знакомиться с ее тради
циями.

— Мы решили отметить го
довщину сотрудничества с 
«Интерсервисом» актом бла
готворительности, — сказал
Рифат Гюней. — Привезли 
детям Грузии десять тысяч 
одноразовых шприцев. Тор
жественная передача их со
стоялась на границе с Тур
цией, в Сарпи. Подарок вру
чен главному врачу детской 
республиканской больницы 
Зурабу Жгенти. Мы очень 
благодарны за теплые поже
лания в наш адрес замести
телю министра здравоохра
нения Аджарии Бадри Тхила- 
ишвили...

Но вернемся к «Интеосер- 
вису». За время существова
ния, с февраля прошлого го
да, оборот кооператива сос
тавил 2,5 миллиона рублей, 
из коих в Аджарское отделе
ние «Интуриста» перечислен 
один миллион рублей за об
служивание привлек а е м ы х 
кооперативом туристов. Плюс 
к этому «Интерсервис» пере
числил на благотворительные 
цели более 300 тысяч рублей. 
Вот лишь некоторые адреса: 
фонд Мераба Костава — 50 
тысяч рублей. Детский фонд 
Аджарии —- 20 тысяч, Батум
ский дом младенца — 20 ты
сяч, Махинджаурский детский 
дом—20 тысяч, 1-я Батумская 
горбольница — 100 тысяч, 
Батумский аэропорт — 25 ты
сяч рублей и многие другие.

Роберт ПЕРАДЗЕ, 
Валерий БУДУМЯН.

(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

П У Т Ь  - 
К ВЫЖИВАНИЮ

С 1 января 1988 года 
Цхинвальский лесокомби
нат был переведен на пол
ный хозрасчет и самофи- 
нансир'о в а н н е .  Однако 
предшествовавшая этому 
событию подготовительная 
работа оказалась не на вы
соте. К примеру, имели ме
сто большая дебиторская 
з а д  олженность — около 
800 тысяч рублей, сверх
нормативные остатки со
ставляли 1,5 миллиона РУ%\ 
лей, неплатежи банку и пс 
ставщикам достигли 5,5 
миллиона рублей.

С. целью сохранения рабо- 
т о с п о с обности коллектив 
предпринял ряд попыток, но 
все они оказались неудачны
ми. В итоге было решено пе
рейти к кооперативной фор
ме хозяйствования, суть ко
торой заключалась в органи
зации на базе ликвидирован
ного лесокомбината много
отраслевого кооперативного 
предприятия. За счет банков
ского кредита в 2,5 миллиона 
рублей оно выкупает основ
ные средства ликвидирован-

Уроки
хозрасчета

ЭКСКУРСИЯ ПО НЕДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНЫМ МЕСТАМ
С того дня, когда был создан Горийский объединенный 

партийный комитет, прошло немногим больше двух меся
цев, но каждый понедельник, в часы приема, да и в буд
ние дни, к первому секретарю комитета Александру Кая- 
садзе пробиться трудно. В приемной неизменно по не
скольку десяткоя человек — с жалобами, заявлениями, 
предложениями. Круг вопросов, которые беспокоят лю
дей, касается а основном сложившейся я Гори небла
гополучной экологической обстановки, благоустройства и 
санитарного состояния города.

[
Факт непустующей лри<- 

емной нового руководите
ля объясняется просто — 
на его предшестаенн и к о в 
жители Гори надеялись на
прасно. Ходили сюда по 
два-три раза каждый, ниче
го не добились и махнули 
рукой. Теперь все надеж
ды на нового. Стали обра
щаться в объеди н е н н ы й  
партийный комитет л пред
ставители разных обществ и 
организаций национального 
движения. Много наболев
ших вопросов обнажилось 
и во время многочисленных 
встреч первого секретаря с 
их представителями на ме
стах.

В прежние времена по
добного рода бытовые жа
лобы руководство города с 
резолюциями адресовало 
соответствующим службам, 
меры принимались симво
лические, а бумаги шли в 
архив. На этот раз решено 
было поставить дело иначе.

Ъ одну из суббот около 50 
работников исполкома ме
стного Совета с представи
телями консультационных 
служб, охраны природы, об
щественных организаций и 
прессы приняли участие в 
своеобразной экскурсии по 
самым недостопримечатель- 
чым местам города — по 
его запущенным окраинам, 
самым загрязненным ули
цам и участкам, по местам, 
где с наибольшей очевид
ностью нарушаются экологи
ческие нормы, где процве
тает незаконное строитель
ство.

Со всеми этими наруше
ниями уже был знаком пер
вый секретарь объединен
ного партийного - комитета. 
Им же был составлен мар
шрут «экскурсии», сам он и 
был на этот раз «экскурсо
водом».

Цель этой четырехчасо
вой езды на двух автобу

сах в разные концы горо
да — разобраться в присут
ствии виновных в причинах 
многочисленных безобра
зий и беспорядков, создать 
по выявленным фактам об
щественное мнение, а за
тем, через пару дней, соб
равшись в таком же соста
ве, разработать конкретный 
план по их исправлению.

Начистоту-—  
о чистоте

Коротко о том, что уви
дели . участники этой дале
ко не увеселительной по
ездки: водоочистительные
сооружения города, постро
енные лет 30 назад, факти
чески давно уже функцио
нируют частично, система за
гружена на четверть мощ
ности, очищает только, 10 
процентов всех канализаци
онных стоков города. Как 
вылечилось, горийцы оносят 
весомый «вклад» в загряз
нение Куры. Специалисты 
объяснили, что воссгановить 
систему уже невозможно 
решено построить новую, а 
что до загрязнения Куоы. 
то оно продлится, надо по

лагать, еще столько же лет, 
сколько понадобится для 
возведения новых сооруже
ний.

С трех сторон Гори опоя
сывают реки Меджуда, Ли- 
ахви и Кура. То, что река 
для любого города — бо
гатство, общеиз в е с т н о.

• Очевидно и другое: загряз
нение реки может нанести 
вред не толькб самому го
роду, но , и всей остальной 
территории, по которой она 
протекает. В этом плане 
все три реки таят в себе 
большую опасность, по
скольку берега их фактиче
ски превращены в мусоро- 
свалки

Принципиальная оценка 
быга дана и укоренившейся 
практике сдачи жилых до- 
мсв в эксплуатацию без 
проведения необходимых 
работ по благоустройству 
дворов и улиц. Целые мас
сивы на окраинах Гори го
дами стоят без озеленения, 
дворы не заасфальтированы, 
тротуары и подъезды к 
ним — чисто символичес
кие, вместо двтекчх и спор
тивных площадок — пусты
ри. Такая картина откры
лась взгляду в горийсних 
микрорайонах Чала, Цмин- 
дацкали, Квернаци, поселке 
текстильщиков.

Нарушение элементарных 
условий санитарии, не го
воря о правилах строитель
ства, — тоже зафиксирован
ный факт при незаконном 
и самовольном строитель
стве жилых домов и бара- 
кол. Контроль за этим уча
стком работы на протяже
нии ряда лет был пущен 
горисполкомом со всеми 
его многочисленными под
разделениями на самотек.

Спустя несколько дней 
после «экскурсии» участни
ки ее подводили итоги уви
денного. Каждый факт на
рушения получил соответ
ствующую оценку, впервые 
за многие годы вещи бы
ли названы своими имена
ми.
На этом совещании были 

четко определены задачи 
коммунальных служб, пред
приятий и организаций го
рода по ликвидации выяв
ленных недостатков с ука
занием конкретных сроков 
их исправления, названы от
ветственные за претворение 
намеченного в жизнь.

Что же до результатов— 
их мы надеемся в ближай
шее время увидеть на ули
цах и площадях города.

Александр ТАБАТАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

ного предприятия, которые 
отправляются в ТНПО «Груз- 
леспром» для расчетов по 
платежкам бывшего своего 
производства.

Критическое положение на 
грани финансового краха спо
собствовало более оператив
ному анализу ситуации в ра
бочей среде, и решение в кон
це концов было принято. Одо
брили его и в вышестоящих 
инстанциях.

Работая с 1 августа 1989 го
да а условиях кооперативного 
предприятия, ч появились ре
альные возможности беспере
бойной производственной де
ятельности. Финансовые ре
зервы, созданные в течения! 
первых двух месяцев работыг 
позволили без посторонней 
помощи преодолеть напря
женный период забастовок, 
которые имели ,место в кон
це 1989 года ’ в регионе. 
Предприятие остается пла
тежеспособным, имеет от
крытый расчетный счет и под
держивает нормальные дело
вые контакты со всеми по
ставщиками. Ускоре и н ы м и  
темпами идет ремонт и вос
становление имеющихся ос
новных фондов, ведется тех
ническое перевооружение ос
новного производства.

Одновреме н н о идет об
новление выпускаемого ас
сортимента мебели. Осваи
вается выпуск спального гар
нитура «Лиахва-6».

Многоотраслевое коопера
тивное предприятие «Цхин
вальский лесокомбинат» по
степенно расширяет перечень 
услуг, которые необходимы 
населению города.

Возможности предприятия 
значительно будут расширены 
при переходе системы Гос
снаба на оптовую торговлю. 
И все же в основе коопера
тивного предприятия — про
изводство мебели, и главная 
работа будет направлена на 
ее усовершенствование.

Вадим ОСТАЕВ, 
директор кооперативно
го предприятия «Цхин- ф  
вельский лесокомбинат». ▼
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Как покрыть дефицит

МИФ И РЕАЛЬНОСТЬ
Минувший осенне-зимний период со всей остротой"вы* 

светил проблему дефицита производства электроэнергии в 
республике. Помогут ли его восполнить малые ГЭС! С этим 
вопросом корреспондент «Зари Востока» Гиви Мчедлишвили 
обратился к заместителю главного инженера производствен
ного объединения «Грузэнерго», кандидату технических наук 
Ревазу СУЛАБЕРИДЗЕ.

— Проблема эта сегодня 
весьма актуальна. Перспек
тива восстановления сувере
нитета Грузии, приобретение 
ею экономической независи
мости заставляет нас искать 
новые подходы ко многим 
вопросам.

Так, в частности, одной из 
основ экономической само
стоятельности республики яв
ляется создание мощ н о й  
энергетической базы. Имен
но это обусловило возрос
ший а последнее время ин
терес общественности к энер
гетической базе республики, 
и в частности к положению 
в электроэнергетике, к проб
лемам ее дальнейшего раз
вития.

Общеизвестно, что в такой 
богатейшей гидроресурсами 
республике, как Грузия, где 

первые гидроэлектростанции 
были построены еще в про
шлом веке, сегодня освоено 
лишь менее четверти их части.

В начальном периоде раз
вития энерге т и к и  Грузии, 
и особенно в 50-е годы, 
в республике весьма эффек
тивно шло возведение малых 
ГЭС. В 1932— 1955 годах бы
ли построены работающие 
независимо от ведомствен
ных интересов 267 таких 
станций общей суммарной 
мощностью в 217,7 тысячи 
киловатт. К концу пятидеся
тых годов общее число ма
лых ГЭС превысило 400 еди
ниц. Большинство из них зна
чительно позже было вклю
чено в энергосистему. Тогда 
и было образовано «Груз- 
сельэнерго».

Что для них было наибо
лее характерным? А то, что 
большинство из них работало 
на импортном оборудовании. 
С годами оно, конечно же, 
постарело, вышло из строя. 
Нужна была замена, но ее, 
увы, не было. Наше энерге
тическое машиностроение _за- 
метно отстало.

Это и явилось главной при
чиной сокращения числа ма
лых ГЭС. Никакого чьего-либо 
субъективного решения в 
этой части принято не было.
• — Сейчас в обществе
' утвердилась мысль о воз

можности справиться с 
проблемами энергетики за 
счет малых ГЭС и нетра
диционных исто ч н и к о в 
энергии. Как вы к этому 

I относитесь!
— Удель’ный вес малых 

ГЭС в общем энергобалансе 
настолько мал, что не смо
жет играть сколь-либо зна
чительную роль. 3 условиях 
Грузии их максимально воз
можная доля не превышает 
десяти-двенадцати процентов. 
Вот почему* основное '  назна
чение этого источника энер
гии — сбережение дефицит
ного органического топлива 
в период половодья и обес
печение автономным электро
снабжением. высокогор н ы х, 
труднодоступных регионов в 
экстремальных условиях.

— Не так давно в печа
ти сообщалось, что завер
шилась реконструкция Чхо- 
роцкуской ГЭС, законсер
вированной в шестидеся
тые годы...

— Совершенно верно. Так 
стала реализовываться раз- 
р а б о т а н н а я  «Грузэнерго» 
программа строительства ма
лых ГЭС на XII пятилетку и 
на период до 2000 года. Она 
предусматривает как строи
тельство новых малых ГЭС 
в высокогорных районах, так 
и восстановление и реконст
рукцию существующих стан
ций.

Осуществить все это будет

под силу, конечно же, спе
циализированной орган и з а- 
ции, а  поэтому в системе 
«Грузэнерго» создана спе
циализированная строитель
ная организация, а в проект
ном институте «Тбилгидро- 
проект» — отдел проектиро
вания малых ГЭС.

Но работа, как видим, раз
ворачивается не так, как хо
телось бы. И все потому, что 
Сызранский завод, ныне пре
образованный в турбнностро- 
ительнын завод малой мощ
ности, испытывает многие 
трудности. Поэтому и наша 
программа несколько коррек
тируется.
I — Это трудности, так 
| сказать, внешние!

— Есть, конечно, и внут
ренние. Очень слабо осу
ществляются, к примеру, про
ектирование и строительство 
малых ГЭС в системе Госаг- 
ропрома республики. А ведь 
на его долю приходится их 
львиная доля — почти 200 
единиц.

— Значит, те, кто видят 
в малых ГЭС средство ре
шения энергетической проб
лемы в республике, допу
скают ошибку!

—- Бесспорно, Ну, а если к 
этому прибегает специалист, 
то это я рассматриваю как 
преступление перед нацией.
Малые гидроэлектростанции 
— это ни а коем случае не 
альтернатива крупным. Вот 
взять, к примеру, Ингури-
ГЭС. Если гопытаться его 
мощность, а это 1.640 ты
сяч киловатт, переложить 
на малые ГЭС, то их понадо
бится возвести' до тысячи
единиц, и если ИнгуоиГЭС 
обслуживает 350 человек, то 
тогда понадобится около
трех-пяти тысяч человек. И 
еще. Если строить в год по 
десять малых ГЭС, что в на
ших сегодняшних условиях 
почти невозможно, то и тог
да нам понадобится 100 лет. 
Реально ли это? Конечно, 
нет!

Почти такое же соотноше
ние и между технико-эконо
мическими показателями Ху- 
дониГЭС и заменяющими ее 
малыми ГЭС. Скажу даже 
больше. Для строительства 
ХудониГЭС было выделено 
955,48 гектара земли, из 
коих 860,97 гектара — отчуж
денных, находившихся в по
стоянном пользовании. А вот 
для строительства тысячи ма
лых ГЭС понадобится три- 
пять тысячи гектаров отчуж
денных земель.- Если же при
нять во внимание подъезд
ные и эксплуатационные к 
ним пути, то значительно 
больше.

■— Выходит, вы — против
ник строительства малых 
ГЭС!
-  Ни в коем случае,. Не

смотря на перечисленные 
выше недостатки, строитель
ство малых ГЭС —  вещь 
нужная и необходимая. Для 
бесперебойного электроснаб
жения потребителей необхо
димо создание сбалансиро
ванной энергосистемы, и 
здесь особая роль отводится 
именно малой энергетике и 
нетрадиционным источникам 
энергии. '

Замечу, что в США строи
тельство таких нетрадицион
ных источников энергии, и.а 

том числе малых гидроэлек
тростанций, началось лишь 
тогда, когда был создан со
рокапроцентный резерв мощ
ностей и установилась гаран
тированная надежность обес
печения потребности в энерго
системе. Так имеет ли нам 
смысл рисковать?

ОРИЕНТИР НА РЕЗУЛЬТАТ
В Озургетском районе за 

последнее время сделаны кон
кретные шаги к тому, чтобы 
сделать систему управления 
сельским хозяйством более 
гибкой, сориентировать ее на 
обеспечение высоких конеч
ных результатов.

Достаточно вспомнить опыт 
работы колхоза - агрофирмы 
«Натанеби», агрофирмы «Бах- 
маро» и других. К этом^ спи
ску перспективных хозяйствен
ных формирований добавилось 
еще одно. Речь о колхозе се
ла Нагобилеви.

На общем собрании колхоз
ников еще в прошлом году 
было* решено отказаться от 
прежней формы организации 
труда и перейти к подрядным 
отношениям. Так в районе по
явилась подрядная ассоциация 
«Нагобилеьи», сформирован
ная на базе местного колхоза.

Сам по себе этот факт еще 
ни о чем не говорит. Мало ли 
видели мы образованных по
спешно ^состоявшихся хо
зяйственных 'единиц. Важна, 
как говорится, не только фор
ма, но и то, к чему она кон
кретно приведет. За прошлый 
год ассоциация сумела до
биться того, чего не удалось 
сделать колхозу за долгие го
ды, впервые была обеспечена 
беспроигрышная работа. У ас
социации на счету появились 
собственные деньги, необре
мененные долгами. А самое 
гпаьное. люди почувствовали,

что активный труд позволяет 
получить соответствующее воз
награждение.

—  Происходящие процессы 
на селе, —  говорит замести
тель председателя агропро
мышленного производственно
го объединения Важа Салук- 
вадзе, — убедили нас, что 
следует полностью менять ме
ханизм управления сельским 
хозяйством. Приведу такой 
пример. В целом ряде хо
зяйств района сейчас дейст
вуют внутрихозяйственные ко
оперативы на принципах пол
ного хозяйственного расчета. 
Это дало положительные ре
зультаты, снизились, а в неко
торых отраслях и полностью 
исключены приписки и другие 
негативные явления.

Вместе с тем проявился и 
своеобра э н ы й  антагонизм. 
Подрядные коллективы отно
сятся резко отрицательно к 
громоздким аппаратам управ
ления в колхозах. В результа
те уменьшилось число работ
ников, занятых в непроизвод
ственной сфере.

Обо всем а короткой бесе
де не скажешь. Но главное на
лицо: в каждом конкретном 
случае необходима такая фор
ма, которая позволяет наибо
лее плодотворно выразиться 
в хозяйственных делах.

Нугзар КИНКЛАДЗЕ. 
(Корр. «Зари Востока»).

„  З А Р Я  ВОСТОКА ^

Год назад на альтернатив
ной основе главным врачом 
Тбилисской городской детской 
больницы №  1 был избран Ар- 
чнл Автандилович Нацвлишви- 
ли. Квалифицированный спе
циалист со знанием дела взял
ся за работу.

Недавно больница оснасти
лась еще одной новинкой. 
Представители одной нз запад
ногерманских фмрм для осна
щения кабинета эхоскенирова- 
ния безвозмездно передали 
аппарат «Пикер».

На нынешний год лечебное 
учреждение полностью обес
печено одноразовыми шпри
цами.

На с н и м к а х :  в операци
онной; главный врач Тбилис
ской городской детской боль
ницы N2 1 Нацвлишвнлн Арчил 
Автандилович; игрушки, изго
товленные художниками спе
циально для больницы.

Фото И. Шламова и В. 
Валишвнли. (Фотохроника 
ГРУЗИНФОРМа специально 
для газеты «Заря Восто
ка»).

-  2 СТР.
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—  П у л ьс  планет ы  - ^  Читая бюллетени заседаний Верховного Совета С С С Р

I за расширение связей с ссср| | / ( ) Г Л А  К И П Я Т  С Т Р А С Т И
■ ВАШИНГТОН, 2 апреля. (ТАСС). «Успех в Отметив, что свыше 150 американских ком- I  ^

|деле создания совместных предприятий США 
и СССР имеет огромное значение для пере
стройки и процессов обновления в Советском 
Союзе и отвечает интересам двух стран, преж
де всего расширению торгово-экономических 
отношений». Об этом говорится в заявлении 
Вашингтонского комитета по американо-со
ветским отношениям. В нем подчеркивается, 
что «достижение лучшего взаимопонимания 
между двумя странами значительно увеличи
вает возможности для успешной деятельности 
совместных предприятий, создаваемых Сое
диненными Штатами и Советским Союзом».

паний уже проявили интерес к образованию 
смешанных предприятий в СССР, осуществля
ющего «революционную политику перестрой
ки», комитет заявляет: «Такая новая форма 
экономического сотрудничества между двумя 
странами внесет значительный вклад в об
щее улучшение советско-американских отно
шений. Она также призвана доказать, что при 
наличии доброй воли совместные предприя
тия могут эффективно работать в Советском 
Союзе, двигая вперед экономические ре
формы».

Сегодня мы публикуем первый матернвл под новой руб
рикой «Читая бюллетени заседаний Верховного Совета 
СССР».

I
Заседание Совета Нацио

нальностей 22 мкрта закон
чилось таким диклогом.

И. Грязин: Простите, я на-

это делается для того, что
бы все в стране знали, что 
хоть инкогнито, но он, цен
зор, существует, и его бди-

помню один вопрос, который _тельный глаз внимательно

ИНЦИДЕНТЫ НА КРИТЕ
АФИНЫ, 2 апреля. (ТАСС). Один человек убит и трое тель греческого правитель- 

ранены — таков результат драматических столкновений на ства самым решительным об- 
острове Крит, которыми омрачилась предвыборная кам- разом осудил кровавые столк- 
пания в Греции. новения на Крите и обратил-

ся к партиям с призывом при-
Они произошли в столице »ое ранение в ногу. Бозму- мять все меры для нормаль- 

острова Ираклион, куда при- щенкые сторонники ПАСОК ного завершения предвыбор- 
был совершающий предвы- блокировали дорогу и стара- ной кампании и спокойного 
борное турне глава крупней- лись не пропустить в центр проведения намеченных на 
шей в стране консервативной города кортеж машин К. Ми- 8 апреля выборов в пдрла- 
партии «Новая демократия» цртакиса, который должен мент. В заявлениях «Новой де- 
Константинос Мицотакис. был выступить там вечером мократии» и- ПАСОК руково-

Началнсь эти столкновения на митинге. Когда автомобили дители обеих партий обруши- 
вчере днем, когда возбужден- появились, они стали бросать лись на соперников с резкими 
ные сторонники этой партии в них камни и гнилые апель- упреками, обвиняя друг дру- 
напали на местную штаб-квар- сины. Внезапно из одной ма- га в провоцировании инци- 
тиру своих главных соперни- шины в толпу начали стре- дентов. На Крит для выясне- 
ков на выборах партии Все- пять. В результате один чело- ния обстоятельств происшед- 
греческое социалистическое век был убит, а двое, в том ших там кровавых событии 
движение (ПАСОК) и выбил* числе журналист, получили срочно отбыли министры об- 
в ней стекла. При этом один ранения. щественного порядка и юсти-
человек получил огнестрель- Официальный предс г а в и- ции.

был задкн, и который не но
сит интимного или постыдно
го характера. Я хотел бы 
знать. Кто на Центральном 
телевидении подвергает цен
зуре выступления народных

следит за всем происходящим 
на сессии.

Хочу вернуть вас к засе
даниям Совета Национально
стей, на котором обсуждал
ся проект Закона об обнов-

депутатов? Я знаю: ответ бу- лении союзного Договора и

Напряженная ситуация
БЕРЛИН, 2 апреля. (ТАСС). Колонизация системы средств 

массовой информации ГДР западногерманским капиталом 
идет полным ходом н представляет серьезную опасность 
для прессы ГДР.

Об этом говорится в опуб- формации страны от конку- 
ликованном здесь заявлении ренции на газетно - журналь- 
правлэния Союза журналис- ном рынке', говорится в доку- 
тов ГДР, обращенном к лроф- менте. Правление Союза жур- 
союзам печатников, работни- налистов ГДР призывает проф- 
ьгов искусства и культуры и союз работников средств мас- 
^ехнических средств массовой совой информации ФРГ вме- 
информации. сте с профсоюзами ГДР сде-

Правительство пока не в лать все необходимое, что- 
состоянии обеспечить про- бь( 3 ить работни-
фессиоиальные и социальные
права журналистов ГДР, за- ко® печати на востоке и запа- 
щитить средства массовой ин- де Германии.

ДОКЛАД  
ЕГИПЕТСКИХ 
ЭКСПЕРТОВ

КАИР, 2 апреля. (ТАСС). 
Разведанные запасы нефти в 
арабских странах в резуль
тате сделанных в последние 
годы открытий новых место
рождений достигли около 60 
процентов общемировых за
пасов, а газа — почти 22 про
центов, сообщило информа
ционное агентство МЕНА со 
ссылкой на доклад, подготов
ленный египетскими экспеота-

дет дан в кулуарах, но я хо
чу об этом услышать здесь, 
считая, что в этом вопросе 
нет ничего оскорбйтельного, 
непристойного, и об этом не 
надо говорить шепотом. Про
шу ответить открыто.

Р . Нишанов: Никто не под
вергает, а заявление прини
маем к сведению.

Еще в начале заседания  
состоялся диалог на эту ж е  
тему.

Т. Гамкрелидзе: Кто явля
ется телецензором наших за 
седаний, кому можно предъ
явить претензии по этому 
поводу?

Р . Нишанов: Не понял.
Т. Гамкрелидзе: Кто явля

ется телецензором наших за 
седаний, кому можно предъ- 

I  явить претензии по этрму

I вопросу?.
Р . Нишанов: У  нас есть 

служба информации, которую  
возглавляет товарищ Мас- 

|  ленников. В перерыве меж ду

I

Информирует объектив

заседаниями подойдите к не
му.

Как видно из сЛов Р . Ни- 
шанова в начале заседания, 
он вместо ответа на вопрос 
отсылает Т. Гамкрелидзе к 
руководителю пресс-центра 
Верховного Совета СССР 
А . Масленникову, где тот 
вряд ли смог получить вра
зумительный ответ. Зато в 
конце заседания Р. Нишанов 
отвечает коротко и ясно: «Ни
кто не подвергает...». И тут 
ж е вопрос И. Грязина «пре
вращает» в заявление, кото
рое принимается к сведению.

Но этот самый «никто», 
как какая-то потусторонняя 
сила, активно влияет на те
левидение и по его велению  
исчезают из телетрансляций 
не только отдельные фразы, 
но и целые выступления. 
Поэтому вполне понятно, что 
Т. Гамкрелидзе интересовал
ся, что это за телецензор сто
ит над ним, народным депу
татом СССР, и решает —  мо
ж ет ли народ слушать его с 
телеэкрана или нет. Причем, 
решение это принимает фак
тически без санкции Верхов
ного Совета СССР. Такиё во
просы о системе цензуры то 
и дело возникают в выступ
лениях некоторых депутатов, 
но ответа на них они не по
лучают. И что удивительно: 
неведомый цензор то и дело 
допускает оплошности, когда. 
Изымая выступление депута
та, оставляет обращенный к 
нему вопрос. М ожет быть,

ограничении полномочий Со
юза ССР и союзных респуб
лик. Открывая заседание, 
Р. Нишанов обратился к де
путатам: «Слово имеет това
рищ Олейник. Другим това
рищам подготовиться для ак
тивного участия в обсужде
нии вопроса». И зал отклик
нулся на это предложение.

Б. Олейник, заместитель 
Председателя Совета Нацио
нальностей Верховного Со
вета СССР: Уважаемые кол
леги, на критически повы
шенном фоне, когда мы еж е
дневно получаем почти сол
датские дозы радиации от 
межнациональных взрывов, 
предлагаемый на ваше рас
смотрение проект закона, 
еще вчера «ходивший в се
редине колонны», сегодня 
выдвинулся во главу угла 
общественно - политической 
жизни. Естественно, он да
лек и, возможно, весьма да
лек от совершенства, как и 
любой законопроект. Но ос
нову его, коль скоро мы го
товимся заключить союзный 
договор на новых современ
ных началах, крайне необхо
димо обсудить... Человек со 
стороны, не знающий нашей 
истории, может удивиться: 
с  чего бы такой накал стра
стей, когда нужно всего-на
всего обновить Договор об 
образовании СССР от 1922  
года с учетом сегодняшних 
реалий? И, вправду, в упо
мянутом документе заложе
ны основы того, к чему мы 
стремимся ныне — естест
венно, с  коррекцией на сего
дняшний день, т. е. к четко
му разграничению полномо
чий меж ду Союзом ССР и 
союзными республиками. Но 
не все так просто, скорее, да
же все не так просто. С од- 

1НЫ, с 1 9 2 2  года мы

вергнуто сомнению Предсе- стративно, а просто потому, 
дателем Президиума В ерхов-' что некомпетентен, не знаю 
ного Совета Украинской ССР своей республики».
В. Шевченко, которая, как, 
всегда уверенно, заявила: «И 
я совершенно не согласна с 
выводами Бориса Ильича 
Олейника о том, что этот до
говор умер тогда же, в 1922  
году, как только он родился.
Союз Советских Республик 
выдержал испытание време
нем».

Затем слово было предо
ставлено Т. Гамкрелидзе, ко
торый в принципе сказал то, 
что уж е давно должно было 
прозвучать в этом зале. В 
отличие от ЦТ, Грузинское 
телевидение смогло полно
стью показать его выступле
ние на сессии, поэтому при
веду только один абзац из 
сказанного им: «...решения 
чрезвычайной сессии Верхов
ного Совета Грузинской ССР 
должны в обязательном по
рядке учитываться при об
суждении вопросов, касаю
щихся законов об обновлении 
союзного договора и о выхо
де союзной республики из 
состава СССР. В отношении 
республик, не признающих 
своего добровольного вхож
дения в СССР, нет смысла 
говорить и о добровольном 
выходе из него или об обнов
лении союзного договора, за
ключенного фактически в на
рушение м е ж  д ународного 
права. Следовательно, надо 
в каждом конкретном случае 
решить предварительно воп
рос о ликвидации последст
вий фактической аннексии, 
о восстановлении независи
мости и вынести его на все
народное обсуждение...».

Р . Нишанов: Я думаю, что 
мы об укреплении нашего 
Союза и суверенитете рес
публик ведем речь, а не для 
того собрались, чтобы разва
лить наш Союз. Я просил бы 
поближе придерживаться об
суждаемой темы и предмета 
разговора и содействовать в 
выработке разумного доку
мента. А если каждый будет 
предлагать — давайте мы 
это отменим, то отменим, 
тогда и нас надо отменить 
и на этом закрыть заседание.
(Ш ум в зале). Давайте бу
дем говорить о том, как нам 
скрепить наши узы и взаим
но уважать друг друга и са-

СреДи выступивших был и 
А. Чехоев: ...Сегодня обсуж
даем проект Закона об об
новлении союзного договора, . 
но до сих пор не определи
ли концептуально: будет ли 
наш новый договор только 
лишь договором 15 союзных 
республик, а здесь очень 
много приверженцев такой 
позиции, ийи ж е это будет 
договор 53  национально-тер
риториальных формирова
ний —  и эта концепция то
же имеет немало сторонни
ков. И вот, окончательно 
еще не определившись, мы 
хотим сейчас принять закон, 
в ходе обсуждения которого 
сразу ж е возникают две про
тивоборствующие стороны: с 
одной стороны, представите
ли союзных республик, в ко
торые входят автономии, с 
другой, представители авто
номных формирований...

Но вот одна маленькая 
деталь. На внеочередном тре
тьем С ъезде голосовалась по
правка о расширении прав 
автономии. И посмотрите, 
уважаемые товарищи, р е  
зультаты поименного голосо
вания: большинство предста
вителей союзных республик, 
в которые входят автономии, 
проголосовало против. Д у
маю, что комментарии здесь  
излишни...

Но придется не согласить
ся с народным депутатом 
СССР А. Чехоевым. Судя 
по всему, говоря о «боль
шинстве», он имеет в виду 
грузинских депутатов. А  ведь 
их можно понять, если вспом
нить, сколько горя,страданий  
и волнений принесли Грузии 
в последнее время конфлик
ты в ее автономных образо
ваниях. Давайте обратимся 
к РСФ СР, в составе которой 
наибольшее количество авто
номий. Я взял список чле
нов Верховного Совета СССР 
и РСФСР и посмотрел ре
зультаты их голосований по 
поправке, о которой говорил
A. ЧехоеЕ. Проголосовало 
против нее всего 11 человек, 
среди которых Р . Медведев, 
Е. Примаков, А. Решетников,
B. Юдин и другие, а также 
трое представителей автоном
ных республик — Бурятииной сторо: ^

вроде бы всегда жили в фе- мостоятельность друг друга*, н’’Дагестана Все-таки” ^пид и - 
деративном государстве, в Два коротких абзаца из "

выступле н и я  И. Грязина:
«...Данный закон ничего но
вого в себ е 'н е  содержит, он 
укрепляет только позиции 
центра, лишает союзные рес
публики и скорее всего авто
номии последних остатков их 
суверенитета и носит в пер
вую очередь пропагандист
ский характер...

Я готов держать пари и ри
сковать своим депутатским 
мандатом. Выдвигаю тезис:
Верховный Совет Эстонской 
ССР такого союзного дого
вора не подпишет. Если я 
проиграл, то складываю свои 
полномочия — и не демон-

котором союзные республики 
рассматривались в качестве 
суверенных государств, а
другим народам были предо
ставлены возможности само
определения в виде автоном
ных республик и других ав
тономных образований. С 
другой ж е стороны, которая 
и составляет саму жизнь, ре
альное бытие миллионов и 
миллионов людей, нужно 
учесть, что договор 1922 го
да умер в день своего рож
дения...

Это последнее утвержде
ние Б. Олейника было под-

мо, другие причины движут 
депутатами союзных респуб
лик. чем просто наличие в 
их составе автономных обра
зований. И об этом, судя по 
всему, тоже стоит задумать
ся. Кстати, эта поправка бы
ла принята, а при желании 
депутаты РСФ СР могли бы 
«провалить» ее.

Но вернемся в зал заседа
ний.

В . Адвадзе: Я должен ска
зать, что интересная дискус
сия получилась вчера и се
годня. Разделяю замечания, 
отвергающие этот документ, 
а также те прекраснейшие

предложения, которые были 
здесь высказаны во имя спа
сения Союза... Этот документ 
опять-таки узаконит унита
ризм,' централизм. Союзным 
и автономным республикам 
не остается никакой само
стоятельности. йикакой сво
боды.'. Нам надо воссбздать 
наш Союз так, чтобы 6н был 
Союзом суверенных госу
дарств. Мы опоздали й этим: 
Литва уж е у Шла, уйдут И 
другие. Поэтому нам надо 
поставить вопрос так, чтобь! 
остановить развал, Создать 
действительно Союз. Этот 
документ не даст нйкакото 
результата. Мы не остано
вим развала. Нам надо соз
дать настоящее содружество  
наций. Что нужно для соз
дания такого содружества на
ций? Нужны две вещи: рав
ноправие всех и доброволь
ность. Если к этому мы не 
придем, ничего не получит
ся. И вот что странно: о по
слевоенный период, после 
крушения колониальной им
перии, Советский Союз ока
зывал экономическую, поли
тическую, военную, мораль
ную помощь всем народам и 
странам, которые приобрета
ли самостоятельность, неза
висимость. Где наш министр 
иностранных дел сегодня? В 
Намибии. Мы приветствуем  
появление самостоятельного 
государства Намибии, а здесь  
мы ведем настоящую «холод
ную войну» против самостоя
тельного Литовского госу
дарства.

Я думаю, что мы сможем  
создать такое содружество 
наций, куда вернутся Литва 
и другие. Тогда мы останем
ся на современном, цивили
зованном уровне. Давайте 
об этом подумаем. Мы мо
ж ем ещ е спасти и спастись.

Р . Нишанов: Я просил бы 
депутатов использовать три
буну для • конструктивных 
выступлений. А  выступать с 
трибуны и говорить: Литва 
ушла, а та пришла, —  что 
это такое? Мы не в парке 
гуляем: кто-то захотел —
под ручку пошел, кто-то за 
хотел — ушел. Литва нику
да не ушла — Литва нахо
дится в составе Союза Со
ветских Социалистических 
Республик... А давать на хо
д у  такие оценки, мне кажет
ся, мы не поможем конструк
тивному решению этого во
проса... Многие выступления 
носят идеологический харак 
тер.

Многие из депутатов, при
нявших участие в обсуж де
нии этого законопроекта, вы
сказали вполне понятную 
тревогу за судьбу Союза и 
предлагали конкретные пути 
его укрепления и процвета
ния, считая, что предложен
ный законопроект не служит 
этой благородной цели и по
тому требует существенного 
изменения.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ.
(Парламентский корр. «За
ри Востока»),

г Л О Л Ж Н О С Т Ь ,  А  П Р И З В А Н И Е

ф  ЮАР — одна из немногих благополучно 
развивающихся в промышленном отношении 
стран не только Африканского, континента, но 
и всего капиталистического мира. Все, как во 
многих промышленно развитых капиталчстиче: 
ских государствах: сверкающие блеском вит
рины магазинов, небоскребы деловых контор 
и банков, развитая сфера обслуживания, пред
приятия с передовой технологией, выпускаю

щие все, начиная от повседневной одежды до 
новейших компьютеров.

Н а с н и м к е :  в семье африканера, потом
ка первых колонистов, все остается, как преж
де. Составляя чуть больше половины белого 
населения, они по-прежнему занимают все 
важные посты в управлении страной.

Фотохроника ТАСС. Л
МВД Грузинской 
ССР сообщает

30 марта в республике зарегистрировано 16 уголовных 
преступлений.

В селе Дарчели Зугдидско- 
го района в своем доме был 
обнаружен труп пенсионер
ки А. Апсандзе с телесным 
повреждением в области го
ловы, нанесенным тупым 
предметом. Ведется рассле
дование.

За последнее время участи
лись разбойные нападения с 
применением огнестрельного 
оружия. В селе Чаисубани 
Чохатаурского района в 3 ча
са ночи 5 неустановленных 
преступников в масках, воору
женные тремя ‘ автоматами, 
пистолетом и гранатами, вор
вались в дом пенсионера П., 
в гостях у которого в это вре
мя находились его сын и еще 
один житель того же района 
С. Завязалась драка, в ре
зультате которой С. был убит 
на месте выстрелом из огне
стрельного оружия. Затем 
преступники под угрозой ору
жия захватили сына домовла- 
дет-ча и на автомашинах 
«ВАЗ-2121», принадлежащей 
последнему, и «ВАЗ-2108», 
принадлежность которой ус
танавливается, скрылись с 
места происшествия. За пре
делами села ими была сож

жена «ВАЗ-2108», в которой 
кончился бензин. Оставив вто
рую автомашину и похищен
ного, преступники скрылись. 
По факту ведутся расследова
ние и розыск, о результатах 
которого будет сообщено.

Не уменьшается число на
несения телесных поврежде
ний на почве ссоры. По по
добным фактам уголовные де
ла возбуждены в отношении 
жителя г. Тбилиси, рабочего 
кооператива «Лида» С. Катан- 
джяна и сторожа Агарскогс 
кооператива Д. Кобулашвил*, 
которые нанесли гражданам 
ножевые ранения.

За сутки раскрыт ряд пре
ступлений по «горячим сле
дам». Работниками ППС Су
хумского ГОбД задержаны 
двое учащихся 11 класса сред
ней школы №  10, ограбившие 
школьника из Краснодара.

В Батуми задержан нерабо
тающий житель Хелвачаурско- 
го района М. Паксадзе, со
вершивший кражу золотых 
изделий из квартиры. В Пер
вомайский? РОВД Тбилиси по
ступило сообщение, что не
установленные преступники 
совершили угон автомашины

«ГАЗ-24», за возврат которой 
потребовали у владельца 8000 
рублей. Вымогатели вскоре 
снизили «цену» до 4.000 руб
лей, однако при получении 
денег были задержаны сот
рудниками уголовного розыс
ка. Ими оказались ранее су
димый, рабочий ЖЭУ-2 Ле
нинского района Тбилиси 3. 
Мамасахлиси и студент 5-го 
курса Грузинского техничес
кого университета Д. Церцва- 
дзе. По указанным фактам ве
дется расследование. Похи
щенное изъято и возвращено 
владельцам.

Ранее совершенные прес
тупления раскрыли сотрудни
ки Очамчирского и Гудаут- 
ского РОВД, В первом случае 
установлен Р. Гандаршин, без 
определенного места житель
ства и рода занятий, совер
шивший 26 марта убийство, а 
в» втором задержан студент 
Новочеркасского техникума 
гищевой промышленн ости , 
проживающий в Гудаутском 
районе Б. Базба, совершивший 
кражу документов и денег.

За сутки аппаратами БХСС 
выявлены 1 хищение соцсоб- 
ственности, 1 обман покупате
ля, 4 факта спекуляции. В 
районе им. 26 комиссаоов 
уличена жительница г. Тби
лиси пенсионерка Ц. Тамазое- 
ва. которая сигареты и жева
тельную резинку стоимостью 
40 рублей перепродала за 
720 рублей.

Пресс-группа МВД 
Грузинской ССР.

Подумать только, нашему 
Гоги уже полвека! Боже, 
как быстротечно время!

Трудно объять необъят
ное. А  жизнь Гоги Кавтара- 
дэе в искусстве представ
ляется мне поистине необъ
ятной. Когда же он успел 
так много совершить! И 
как, какой меркой измерить 
его энергию, волю и веч
ное движение! А ведь так 
было всегда, с самого на
чала, с того момента, как 
попал он совсем еще маль
чиком в театр имени Котэ 
Марджанишвили, где ра
ботал статистом, играл ма
ленькие, порой бессловес
ные роли (лишь бы быть в 
деле, на сцене!), был по
мощником режиссера, за
бивал гвозди в декорации 
и познавал загадочный, чу
десный мир этого истинно 
грузинского театра — Дети
ща великого режиссера. 
Здесь, в окружении бли
стательной плеяды марджа- 
новцев — актеров и режис
серов, открывал он длв се
бя тайны профессии, и, ве
роятно, это общение сыг
рало решающую роль ■ 
его актерской и режиссер
ской судьбе.

Да, случилось так, что при
рожденного актера, актера 
«от Бога», Георгия Каатара- 

дзе, потянуло в режиссуру, и 
пришел он с этим своим ре
шением в Театральный инсти
тут на режиссерский факуль
тет. Учился хорошо и сразу 
стал заметной личностью в 
студенческой среде.

Но можно учиться и не 
выучиться, можно прослу
шать лекции и ничего не ус
лышать, так же, впрочем, как 
можно писать стихи и не 
стать Поэтом.

Георгий Кавтарадзе стал 
Поэтом — Поэтом Театра. 
Судьба распорядилась счаст
ливо, сведя своего избран
ника с такими режиссерами, 
как Васо Кушиташаили, Додо 
Алексидзе, Михаил Тумани
швили, Гига Лорткипанидзе, 
щедро одаривших его дара
ми профессии, которые уче
ник воспринимал выборочно, 
как говорится, с чувством, с 
толком, с расстановкой. Про
думанность отбора позволяла 
ему, ^человеку эмоционально-

ГОГИ КАВТАРАДЗЕ — ПЯТЬДЕСЯТ
му и неординарному, глубо
ко осмысливать обретенное 
и творчески воплощать его 
в своем многообразном и 
тоже неординарном искусст
ве — актерском и режиссёр
ском. Две эти ипостаси су
ществовали в его работах в 
тесном, но весьма причудли
вом единстве. Причудливость 
проявлялась в том, что Кав- 
тарадэе - актер и Кавгдра- 
дзе - режиссер не всегда 
«растворялись» друг в дру
ге, порой даже разнились 
друг от друга. Но именно это 
и создавало странность и 
необычность -синтеза, хотя и 
вовсе не противоречило гао- 
монии исходных, позиций.

Когда-то Белинский сказал 
о Щепкине, что «он первый 
стал нетеатрален в театре». 
Парадоксальность этого оп
ределения очевидна, но в ее 
основе — ясность и точность 
мысли. «Нетеатрагьность» ста
ла неотъемлемой частью ак
терской природы Гоги Кавта- 
радзе, и если продолжить 
парадокс, то можно сказать, 
что она, эта «нетеатр а л ь- 
ность», особенно выделялась 
на фоне откровенной теат
ральности его спектаклей. 
Противоречий здесь не воз
никало, и два эти начала в 
бой между собой не , всту
пали. Единство противопо
ложностей было налицо и 
обеспечивало необходи м у ю 
гармонию целого, несло в 
себе печать дерзкого поэти
ческого своеобразия.

Актерский, психологический 
театр Георгия Кавтарадзе 
прочно вошел в жизнь, и вся
кий раз оставлял заметный 
след не только в биографии 
самого исполнителя, но и 
всего грузинского театра. В 
числе достижений этого теат
ра прежде всего — герои, 
созданные на материале ве
ликолепной, театральной по 
своей природе прозе Нода
ра Думбадзе, шекспировский 
Шейлок, дон Сезар де Базан, 
горьковский Нил, герои пьес 
А. Чхаидзе, которых актер 
сыграл в избытке, Киквидэе, 
Котэ Марджанишвили в пье
се Г. Батиашвили «Четыре 
дня» и многие другие роли

— можно ли все перечесть, 
а тем более рассказать в 
короткой статье о каждой 
в отдельности, раскрыв их 
неповторимое обаяние, сце
ническую убедительность, ду
шевность, юмор и мало ли 
что еще?! А  роли в кино! 
Здесь, в кинематографе, с ко
торым поистине несовмести
мо малейшее отклонение от 
жизненной правды, актерская 
чуткость Гоги Кавтарадзе к 
этой правде всегда покоряла 
зрителя, а самому Гоги обес
печивала неизменный успех.

Ю б и л е и

Беспокойной и трудной ока
залась деятельность Кавта
радзе на поприще режиссу
ры. Не по своей «вине» и 
воле менял он часто театры. 
Работал в театре имени Рус
тавели, осуществил здесь 
свой дипломный спектакль по 
пьесам Р. Эбралидзе «Мы, его 
величество», «Дембургс ки й  
набат» Р. Табукашаили, «Ро
мео и Джульетта». Во всех 
этих работах проявлялось его 
влечение к приподнятой, эмо
циональной тональности. За
тем стал главным режиссером 
(в свои-то 29 лет!) Батумского 
театра и снова обнаружил 
пристрастие к небудничным, 
отнюдь не «приземленным» 
сценическим средствам, что 
нашло отражение в таких спек
таклях, как «Двенадцатая 
ночь» Шекспира, «Алуда Ке- 
телаури» и «Гость и хозяин» 
Важа Пшавела («Гость и хо
зяин» он поставил еще в Те
атральном институте, и спек
такль этот был особо отме
чен на всесоюзном смотре 

студенческих работ в Моск
ве), «Ревизор» Гоголя, «Заря 
Колхиды» К. Лордкиланидзе, 
«Заря в ущелье» П. Лория, 
«Время — 24 часа» В. Канде
лаки, упомянутой выше пье
се Г. Батиашвили и др. Один 
только перечень пьес гово
рит о продуманности репер
туара — эта данность режис
сера всегда будет давать о

себе знать и станет, пожалуй, 
решающей в его сценической 
деятельности.

Недолгий «батумский» пе
риод завершился переходом 
(точнее, переводом) Кавтара
дзе в Кутаисский театр имени 
Л. Месхишвили. Сказано бы
ло так: надо спасать положе
ние. Спасатель шел в новый 
коллектив с чувством трепе
та. Приходилось все начинать 
сначала. Как всегда (так его 
учили в институте), надежды 
связывались с репертуаром 
и, прежде всего, самобыт
ным грузинским репертуа
ром. Он ставит (а может 
быть, и «открывает») почти 
асе пьесы А. Чхаидзе, обра
щается к драматургии Д. 
Клдиашвили («Невзгоды Да- 
риспана» и «Счастье Ирины») 
и, объединив две пьесы в 
одну, предлагает новое про
чтение этих шедевров грузин
ской национальной классики. 
Репертуар Кутаисского театра 
укрвеят его спектакли «Кори- 
олан» Шекспира, «Измена» 
А. Сумбаташвили, «Долг» Г. 
Батиашвили, две пьесы М. 
Шатрова и др. Здесь, в Ку
таиси, городе славных теат
ральных традиций, обращает
ся он к бессмертному творе
нию грузинской классической 
прозы — «Деснице великого 
мастера» К. Гамсахурдиа.

Пройдет время, и он снова 
вернется к «Деснице», мно
гое решит по-новому, «раз
ворошит» ее глубинные пла
сты, найдет им адекватное 
масштабное сценическое ре
шение, глубже почувствует 
вздыбленную поступь его 
героев, их трагический наст
рой и великую скорбь, нащу
пает в нюансах не только 
пронзительную громко с т ь 
«верхов», но и благородную 
умеренность интонаций при
глушенных. Но это уже слу
чится в Сухуми, куда режис
сер перешел (точнее, пере
вели) с насиженного места, 
из театра, который он полю
бил, и уходить из которого 
не собирался. Как-то в раз
говоре со мной Гоги сказал, 
что считает самым плодотвор
ным периодом своей дея
тельности работу в Кутаи

си. Тогда не знал еще ре
жиссер (не мог знать!), что 
пройдет время, и он сможет 
не только изменить сложив
шееся в нем убеждение, но 
и адресовать те же слова к 
своему сухумскому периоду. 
Здесь, на поприще Сухумско
го грузинского театра, нося
щего имя Константина Гамса
хурдиа, созрел он оконча
тельно и как художник ши
рокого масштаба, и как ши
рокого масштаба гражданин, 
что полностью подтвердили 
недавние гастроли театра в 
Тбилиси. Расширился диапа
зон его мышления, преобра
зилось поэтическое созчание, 
обогатилась эстетика, наме
тилось взаимопроникновение 
различных граней и сторон 
сценической образности, от
четливее выявились духов
ное напряжение автора спек
таклей и смелость, неорди
нарность попыток прочтения 
старых классических пьес 
(«Чайка», «На дне»), а глав
ное (да, пожалуй, сегодня 
это главное), на передний 
план выступила гражданст
венность его позиции в слож
ных жизненных ситуациях, 
требующих принципиальности 
и разума, а главное, созна
ния долга леред своим наро
дом и его будущим.

Имя Гоги Кавтарадзе ши
роко известно в нашей стра
не и за ее пределами. Сни
мался в кино, ездил со своим 
театром на гастроли, ставил 
спектакли далеко за преде
лами Родины (в Болгарии, 
Словакии). В Словакии, на
пример, его называют «сло
вацким грузином». Я, кажет
ся, что-то «не то» сказала? 
Неровен час, окажешься об
виненной в самых тяжких 
грехах, теперь, увы, от этогг 
никто не застрахован... Впро
чем, страха я не испытываю 
— лишь бы не досталось 
«словацкому грузину». А ес
ли и достанется, я смогу за 
него постоять, чего не ска
жешь о нем самом...

Но хочется законч и ть  
статью на оптимистической 
ноте. Гоги Кавтарадзе — та
лантливый человек, всегда 
ищущий, неуспокоенный, сме
ло идущий вперед. И, конеч
но же, перспективный.

Думаю, что это слово впол
не уместно в его пятьдесят 
лет.

Этери ГУГУШВИЛИ.
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Н А Ш А  З А Б О Т  А,  
Н А Ш А  Н А Д Е Ж Д А

Ведущие вечера, который прошел в последний день мар
та в Тбилисском Дворце спорта, — профессор Вахушти Ко- 
тетишвили и музыковед Майя Датунашвили не смогли про
честь весь список спонсоров втого торжества. Он был от
печатан на шести листах. Крупные суммы денег перечислили 
местные Советы, госпредприятия, кооперативы, организации, 
чайные лица. Оно и неудивительно. Событие, о котором 
идет речь, — первый слет грузинских многодетных семей. 
Он срг&нкзован творческим объединением «Вази» Всегру- 
зинского общества Руставели и программой «Моамбе» те
левидения Грузии. '/

Из разных уголков респуб
лики их собралось около двух
сот. Многие прибыли в пол
ном составе, так что две се
мьи занимали целый ряд пар
тера. Родители — предста
вители старшего и среднего 
поколений, и совсем молодые 
люди. Младшей среди много
детных матерей»—Манане Оша 
кмашвили из Марткопи всего 
28 лег. В трехкомнатной квар
тире они с мужем воспитыва
ют семерых детей. И ждут 
восьмого. На год старше Ма
наны жительница Тбилиси Ма
рина Сванидзе. У нее шесте
ро. Старшей Нино — 9 лет. 
Младшему Георгию —  8 ме
сяцев. А Марина, по образо
ванию учитель, преподает в 
школе немецкий язык и учит
ся на первом курсе юриди
ческого факультета ТГУ име
ни Иванэ Джавахишвили. Да

еще находит время общест
венной работой заниматься, 
являясь председателем Ас
социации матерей Грузии.

Право же, находясь в зале, 
нельзя было не испытывать 
огромного уважения к этим 
людям. Но и чувство нелов
кости перед ними не оставля
ло. Мы сегодня живем труд
но. А общие проблемы — и 
дефицит самого необходимо
го, и бытовые неурядицы, низ
кие зарплаты, и высокие це
ны — ощущаются в семье тем 
острее, чем больше в ней 
детей.

Во все времена, у всех на-, 
родов героев чтили. И у нас 
многодетные родители поль
зовались почтением. На сло
вах. На деле же все выгляде
ло по-другому. О  необходи
мости изменить положение

вещей говорили на этом вече
ре представители обществен
ности республики, благосло
вивший слет ректор Тбилис
ской духовной академии и се
минарии отец Георгий, прези
дент Ассоциации грузино-ев
рейских взаимосвязей АН 
республики Гиви Гамбашидзе 
и представитель еврейского 
Всемирного агентства «Сох- 
нот» в Грузии Ицик Мошэ.

Спасибо и спонсорам, бла
годаря которым многодет
ные семьи получили матери
альную поддержку — по 500 
рублей на каждого ребенка— 
и возможность приобрести де
фицитные товары — одежду, 
обувь, детские вещи.

Хочется верить, что роди
лась новая традиция. Что от
ныне забота о многодетных 
семьях станет делом общена
родным. В прошлом мы про
шли через столько бед, что 
не можем не думать о буду
щем, которое я наших руках. 
Символично было окончание 
этого вечера. Его участники 
почтили память жертв 9 апре
ля в Тбилиси. В этом чувство
вались горечь утраты, боль. 
Но и надежда.

(ГРУЗИНФОРМ).

Геннадий Хазанов: «РАДИ ЧЕГО 
Я ПРИЕХАЛ В ТБИЛИСИ»

В зале, где не осталось ни одного свободного места, где 
люди, пробравшиеся сюда всеми правдами и неправдами, 
сидели где попало, наступила такая удивительная тишмна, что 
было слышно лишь дыхание тысяч людей, пришедших на 
концерт Геннадия Хазанова. Долгой минутой молчания поч
тили они память жертв тбилисской трагедии 9 апреля.

Наверное, найти контакт со 
зрителем артисту-сатир и к у, 
блестящему мастеру юмора и 
смеха, в канун годовщины не
заживающей раны народной 
было невероятно трудно. Но 
он нашел эти единственные,

Хазанов приехал в Тбилиси по 
приглашению эксперименталь
ной молодежной благотво
рительной фирмы «Универс» 
и весь гонорар за все ури 
концерта в Большом зале Гру
зинской государственной фи-

такие необходимые в тот ве
чер слова: «Жизнь человека 
всеобъемлюща, в ней всегда 
есть место и радости, и го
рю, песне и слезам. У наро
да многое можно отнять, но 
у него никогда не* отнимешь 
чувства юмора».

Заслуженный артист РСФСР, 
художественный оуко в о д и 
тель Московского эстрадно
го театра- «МОНО» Геннадий

лармонии перечисляет в фонд 
строительства мемориале 9 
апреля и службам бесплатно
го питания и бытовых услуг 
на дому фирмы «Универс», 
которая стала единственным в 
стране кооперативом, орга
низовавшим целый ряд меро
приятий* в память жертв ап
рельской трагедии.

Все два с половиной часа, 
которые проводит без пере
рыва Г. Хазанов на сцене, он

не просто читает юморески, 
а ведет диалог со зрителем, 
заставляя его не только улы
баться, смеяться, а порой и 
гомерически хохотать, но ду
мать.

Над кем смеемся мы в но
вой программе артиста «вче
ра, сегодня, завтра»? Навер
ное, как сказал классик, над 
собой. Над нами, вчерашни
ми, «застойными», сегодняш
ними, «перестроечными», ри
нувшимися в демократию с 
дубинками наперевес. Или 
завтрашними... Кто знает, не
кими мы будем?!

Да и смех ли это, когда 
перестаешь замечать — то ли 
смех проступает сквозь сле
зы, то ли слезы — сквозь 
смех.

—  Тщательно работая над ка
ждым новым спектаклем, — 
сказал корреспонденту ГРУЗ
ИНФОРМа Геннадий Зиктб- 
рович Хазанов, — стремлюсь 
не к той пресловутой злобо
дневности, про которую гово
рят, только чтобы «отметить
ся», а к тому, чем мы живем 
сейчас, чем дышим, что нас 
волнует. Говоря устами своих 
постоянных авторов — С. Аль
това, С  Городинского, Л. Из
майлова, М. Мишина, Л. Пе- 
сока, примеряя маску поли
тического или общественного 
деятеля, бюрократа или обы
вателя, не злопыхательст в у ю 
на потеху публике, а пытаюсь 
нащупать тот нерв, который 
должен выстроить драматур
гию эстрадного зрелища, при
дать ей эмоциональную строй
ность и юмористическую ок
раску. Пусть сквозь маску 
проступит* моя гражданская 

позиция, мое отношение к 
жизни.

Перед заключительным кон
цертом он Сделал то, ради 
чего приехал в Тбилиси. Воз
ложил красные гвоздики к 
месту, где произошла апрель
ская трагедия. Что и запечат
лено на снимке.

Митинги1

РЕКТОР ОБЪЯВИЛ ГОЛОДОВКУ
В Сухуми состоялся митинг студентов и профессорско- 

преподавательского состава филиала Тбилисского государст
венного университета им. И. Джавахишвили. Его участники 
выразили протест против сложившейся вокруг филиала не
здоровой обстановки.

На митинге, в частности, го
ворилось о том, что более 
нельзя мириться с притесне
ниями, с которыми сталкива
ются студенты и преподава
тели. По сей день филиал 
ТГУ не имеет своего поме-.

щения, нет нормальных ауди
тории, лабораторий, библио
теки, профессорско - препо
давательский состав лишен 
рабочих комнат. Одним сло
вом, нет элементарных усло

вий для полноценного учеб
ного процесса.

Таковы причины митинга. 
Поводом же для него послу
жила голодовка, объявлен
ная ректором филиала про
фессором Феликсом Ткебуча- 
ва в знак протеста против 
бесправного положения руко
водимого им вуза.

Георгий ГИОРГАДЗЕ. 
(Спец. корр. «Зари Во- 
стока»).

НЕ СТАРЕЮТ ДУШОЙ СТАЛИНИСТЫ
Нет, не стареют. Напротив, в последнее время они ста

ли ощущать в себе не виданный доселе прилив энергии 
и беззаветной любви к «отцу всех наций V народов», кото
рая в годы застоя была упрятана в самые дальние уголки 
сердца. Но теперь, в эпоху гласности, им нет нужды скры
вать. свои . сокровенные чувства.
\
И Ьосему, общество «Ста- кадровым вопросом произош- 

лин» решило заявить на всю ла некоторая накладка. Зато 
горийскую площадь, носящую с организационным поначалу 
имя их кумира, о своих верг все вроде бы было в поряд- 
ноподданических чувствах к ке. Во всяком случае митинг 
человеку, чье имя ассоцииру- начался в точно запланирован- 
0 , 0 ,  у ни, о со ц и у м о м ... » г  ; о^ и # Нр“
- О предстоящем санкцио- пожили к памятнику И. В. Ста- 
нированном митинге за два лину, венки и цветы. Затем 
дня раньше информировала они Заняли места на гранит- 
своих читателей горийская ной трибуне и стали время 
городская газета «Гамардж- от времени выкрикивать ло- 
веба» в номере от 29 марта, зунги, восславляющие Иоси- 
Был представлен и президент фа Виссарионовича. Собрав- 
общества (в другом случае шиеся держали два плаката: 
оно почему-то именовалось <Слава великому Сталину!» и 
организацией) ~  генерая-лей- «Требуем возобновить рабо- 
тенант в отставке Ираклий .  .
Джорджадэ., Впрочем, забе- »  лома муз<”  Сталина., 
гая вперед, отмечу, что сам.ге- Но народ ждал речей, а их
нердл-лейтенант назвал на этом не было. Пауза явно затягива- 
посту другое лицо — инже- лась. И тогда участникам ми
нера из Батуми Реваза Чхай- тинга (а их было свыше по- 
дзе, а -один из выступающих лутора тысяч) предложили от- 
на митинге сказал, Что Ирак- прав*гьсд к дому-музею. Од- 
лжн Джордадзе является нако многие не трибуне не 

председателем Тбилисской поддержали эту идею. Спор 
секции общества. Слову», с продолжался несколько ми

нут на глазах удивленной пуб
лики. Идея победила...

С импровизированной три
буны, сооруженной не балко
не дома, где родился «вождь 
и учитель», прозвучало обра
щение к правительству Грузии. 
В нем, в частности, говори
лось, что средствам массовой 
информации необходимо ука
зать на недопустимость фаль
сификации роли Сталина а де
ле строительства социализма 
а нашей стране.

...Выдвигалось требование 
открыть музей Сталина и му
зей боевой славы, создать на
учный центр по изучению 
деятельности И. В. Сталина и 
т. д. и т. п.

К концу митинга у дома- 
музея осталось лишь около 
200 человек. Поредевшими 
рядами они вноаь вернулись 
на площадь Сталина, и вновь 
с трибуны доносились призы
вы: Помнить и любить вож
дя, хранить, как зеницу ока, 
его великое наследие.

Такой вот состоялся санк
ционированный митинг в Го
рит..

Александр 
АЛЕКСИШВИЛИ. 

(Спец. корр. «Зери Во
стока»).

СОЗДАЕТСЯ
АССОЦИАЦИЯ
«БОРЖОМИ»

Учредительная конферен
ция ассоциации «Боржоми», 
которая состоялась на днях 
я этом курортном городе, 
избрала правление и пре
зидента.

Инициатором создания и 
первым спонсором новой ас
социации стал коллектив на
учно - производственного объ
единения специального транс
порта и его автоматизации 
(«Грузспецтранс»). Правление 
ассоциации располагается в 
Тбилиси, ее различные под
разделения — в поселке Чи- 
тахеви, а дирекция — в Бор
жоми.

—- Ассоциация «Боржоми»— 
добровольная, самостоятель
ная общественная организа
ция, объединяющая специа
листов и организации много
отраслевого горного сель-

Факт крупным 
планом

ского хозяйства, промышлен
ности, строительства, транс
порта, туризма, горнолыжного 
спорта,' здравоохр а н е н и я, 
культуры и просвещения, — 
рассказывает президент ассо
циации, генеральный дирек
тор НПО «Грузспецтранс», 
кандидат технических наук, 
исполняющий обязан н о с т и 
профессора Грузинского тех
нического университета Шота 
Орджоникидзе, который все 
школьные годы учился в Бор
жоми. — В уставе нашей ас
социации названо около три
дцати спонсоров, в том числе 
ряд научно - производствен
ных и производственных объ
единений, творческих союзов, 
научных учреждений, совме
стных предприятий, иностран
ных фирм...

Основные цели новой ас
социации — активно способ
ствовать экономическому, со
циальному и культурному оаз- 
витию высокогорного Бор- 
жомского района и его сел, 
механизации, автоматизации, 
разработке и внедрению сов
ременных систем компьюте
ризации на объектах сельско
го хозяйства, перерабатыва
ющей промышленности, дру
гих отраслей социальной и 
производст в е н н о й  инфра
структуры. Необходимо отыс
кать новые формы и методы 
создания и реализации высо
кокачественной, конкуренто
способной и эффективной 
продукции на основе исполь
зования новейших достиже
ний науки, техники и техно
логии. Требуется также раз
витие взаимовыгодного сот
рудничества с передовыми за
рубежными странами, созда
ние совместных предприя
тий. Нужны соответствующие 
кадры высокого профессио
нального уровня, владеющие 
новыми специальностями в 
области менеджмента и мар
кетинга.

Муради АЛАШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

Редкая возможность сыграть «блиц» с са
мой чемпионкой мира Майей ЧибурданиДзе 
предоставилась международному мастеру из 
Оксфорда Питеру Уэлсу, которого пригласи
ла в Тбилиси шахматная Федерация Грузни.

На с н и м к е :  игра «блиц» с самой чем
пионкой мира!

Фото Вано Шаманидзе. 
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).на том стой м

...Пухлые конверты с рукописями м короткие открытки, 
написанные неровным старческим почерком. Их очень много 
в редакционной почте в эти дни, на пороге 45-летия Побе
ды. Строки, н сегодня обжигающие болью, горечью утрат, 
живые свидетельства подвига, раздумья, проникнутые свя
тым, выстраданным чувством фронтового братства. Э ю  вой
на, увиденная глазами не историка, политика, писателя, а 
солдата, человека, вынесшего на свомх плечах тяжкое бремя 
окопных будней, сполна узнавшего цену Победе.
I '

Участник боев на Сандомир- 
ском плацдарме, подполков
ник в отставке алмаатинец А. 
Кулаков в гзое/А письме 
вспоминает о подвиге Героя 

Советского Союза артиллери
ста Григория Сурмелашвили. 
24 августа 1941 года в районе 
поселка Патев, южнее поль
ского города Сандомир, 
Г. Сурмелашвили вместе со 
своими боевыми товарищами 
отразил несколько контратак 
противника, подбив тяжелый 
танк, два бройетранспортера, 
уничтожив большое количе
ство гитлеровцев.

«...Как только рассвело, из 
Баранува двинулись вражес
кие танки. Их было более 
двадцати. Гудела земля под 
гусеницами. Сурмелаш в и л и  
навел орудие. Перелет. Сно
ва выстрел.

— Друзья! Ура! Покажем 
фрицам, на что способны 
коммунисты! — -Черный от 
копоти и грязи, он сверкал 
глазами и -озорно улыбался. 
Страха как не бывало.

Семь раз атаковали вражес
кие танки и каждый раз отка
тывались назад. Горстка 
смельчаков из неравного боя 
вышла победителями...».

Да, судьба нашей Победы 
решалась не только в ходе 
крупных стратегических опе
раций, которые занесены 
красной строкой в историю 
Великой Отечественной ‘вой
ны. Она ковалась на каждом 
клочке тысячекилометрового 
фронта, на суше и на море, 
в глубоком тылу врага.

С волнением вспоминает о 
боевом друге партизане Бе
лоруссии Шалве Герастовиче 
Саакадзе бывший командир 
Круглянской партизанской во- 
енно - оперативной группы 
член Круглянского подполь
ного райкома партии Иаан 
Ильин. Саакадзе был коман
диром сводного отряда под
рывников, в котором было 
объединено около сотни бой
цов со всех партизанских от- 
оядов, действовавших в Круг- 
лянском районе. Они сыграли

важную роль во время про
ведения 2-й рельсовой войны 
партизан Белоруссии, начав
шейся 20 июня 1944 года.

Размышления 
над письмами

Партизанские будни навсег
да связали и личную судьбу 
Шалвы Саакадзе с дорогой 
ему белорусской землей. По
сле войны он свыше сорока 
лет проработал здесь дирек
тором райпромкомбината, на
гражден Почетной грамотой. 
Верховного Совета БССР. В 
этом году ему исполняется 
75 лет, но и сегодня он при
нимает активное участие а 
общественной жизни района.

Как бы ни было трудно, ка
кие бы тяжкие испытания не 
выпадали на долю защитни
ков Родины, все они — ка
кой бы национальности ни 
были — сражались за каждый 
клочок советской земли. Ха
рактерный эпизод привел в 
своем письме Б. Походеев из 
Кемеровской области. Это бы
ло в Киевской области, когда 
163-я дивизия, находясь в ок
ружении, упорно сражалась 
против наседавшего против
ника. «В какой-то момент, — 
пишет автор письма, —  под 
натиском вражеских танков и 
пехоты наши бойцы дрогну
ли. И тогда наперерез отсту
павшим бросился секретарь 
партбюро батальона капитан
3. Гулария. Опустившись на 
колено, он поцеловал землю 
и громко крикнул:

— Товарищи! Мегобребо! 
Это земля наша, украинская, 
и никто не имеет права ос
тавлять ее! Если я  сойду с 
места, отступлю, хотя бы на 
шаг — убейте меня! Справа 
и слева от меня, ложись! 
Огонь по фашистам!

Стойкость, храбрость ко
миссара вселили уверенность

и бойцов. Дружным, сильным 
огнем из всех видов оружия 
они отразили атаку противни
ка. За мужество и героизм 
Зурео Гулария оыл представ
лен к награде».

Тепло вспоминает о своем 
названном фронтовом отце,
I ерое советского Союза ге
нерале и. Рослом сухумец 
Виктор Московка — «сын пол
ка», в детские годы прошед
ший вместе с воинами Ье- 
жицкои ордена Суворова 
стрелковой дивизии нелегки
ми ооевыми дорогами. Быв
шим председатель совета ве
теранов воины г. Зугдиди Ш. 
Леманджава пишет о дружье 
ьегеранов войны — грузин, 
русских и аОхазцев, а сева
стополец А. Косых, выросший 
в Гори, вспоминает о Роевом 
пути своих товарищей по кур
сам радиотелеграфистов в 
I онлиси Отари Кутателадзе, 

Александре Коридзе, Шалве 
Кутателадзе, Владимире Ла- 
воеве, Георгии Маиромяне, 
Алексее Петренко и других.

«Помню, как осенью 1943 
тс  да, когда я был тяжело ра
нен в ногу, — пишет ветеран 
из Цхинвали Ясон Гогичев,— 
первый, кто поспешил мне на 
помощь, оторвав рукав от 
своей рубашки и перевязав 
рану, был комиссар батареи 
гориец Степан Чорнишвили, а 
выходил меня полковой врай 
тбилисец Георгий Зааарашви- 
ли. Я бесконечно благодарен 
им, так же как и другим сво
им боевым товарищам — тби
лисцу Бокучава, батумцу Ми
хаилу Жгенти. У меня и се
годня много добрых друзей- 
груэин — Варлам Майсурадзе, 
Коля Капанадэе, Владимир 
Битадзе, Гриша Арчвадзе и 
многие другие. Да и в семье 
моей все говорят свободно 
по-грузински, ибо связаны мы 
с братским народом много- 
ч и с ленными родственными 
узами.

И мне хочется прямо ска
зать: те, кто в настоящее вре
мя сеет вражду между осе
тинским и грузинским наро
дами, —  это наши общие не
други; и с ними мы должны 
бороться вместе».

Не изгладить из памяти люд
ской дни и годы борьбы с 
гитлеровским фашизмом, го
ды великих испытаний, вен
цом которых стала наша По
беда.

Спартак ГРАЧЕВ.

С П О Р Т ,  [к -А*» > > А . к А /А  А А А А А  > л ,  к А*А * » дч. ^

Футбол: первый тур 
национального чемпионата ЗНАКОМСТВО с о с т о я л о с ь

Завершился первый тур национального чемпионата Гру- 
зии по футболу. Мы рассказывали о двух матчах открывше
гося первенства, сообщили результаты остальных игр. Нет, 
видимо, необходимости давать подробный отчет о каждом 
матче. Вскоре болельщики воочию смогут познакомиться с 
каждой из 18 команд, участвующих в чемпионата. Да и те
левидение намерено подробно освещать ход турннра.

Хотелось бы заострить вни
мание вот на чем. Многие 
предсказывали, что нынешнее 
первенство станет легкой про
гулкой для команд республи
ки, еще в прошлом году вы
ступающих в высшей и пер
вой лиге чемпионата СССР. 
Такие мнения особенно уси
лились после обнародования 
составов команд - участниц. 
Переходов было мало. Только 
около двадцати футболистов 
поменяли- клубы, да дублеры 
«Иберии» и «Гурии» усилили 
Периферийные команды. В 
целом же было решено ра
нее заключенные контракты 
игроков и клубов оставить в 
силе. Однако подобные прог
нозы пока не оправдываются.

Первый тур получился бое
вым и бескомпромиссным. На
шумевшая победа потийской 
«Колхети» над «Иберией», да 
еще- на чужом поле, безус
ловно, самый яркий пример 
неуступчивости команд, не 
отнесенных в стан фаворитов. 
Этот матч, состоявшийся на 
день раньше, не мог не быть 
принят во внимание другими 
предполагаемыми лидерами. 
Однако ни «Гурия», ни «Ку
таиси», ни «Батуми» не име
ли безоговорочного • преиму
щества над соперниками. И

хоть одержали победы, до
стались сни им далеко не ма
лой кровью. О чем говорит 
и минимальный счет. Не сле
дует забывать, что эти коман
ды играли на своем поле. А 
дома, как известно, и стены 
помогают.

В чем же дело? Ослабли 
фавориты или мы недооце
нивали другие клубы? Истина, 
наверное, лежит где-то по 
середине. Во-первых, «Ибе
рия» и «Гурия» все-таки по
несли чувствительные кадро
вые потери. Тбилисцы по 
сравнению с прошлым годом 
лишились Габелия, Сванадэе 
и Цвейба. И если вратаря до
статочно успешно заменил 

'  Хвпов, то потеря двух веду
щих полузащитников, причем 
последнего в канун чемпио
ната, создала бреши в сере
дине поля. Тем более, что и 
Цаава выступал с травмой, 
его даже пришлось заменить 
во втором тайме. Что же ка
сается «Гурии», то в послед
ние годы она приглашала 
двух-трех опытных мастеров 
из других республик. Теперь 
от этой практики решили от
казаться (и правильно сдела
ли — нужно давать дорогу 
воспитанникам футбол ь н ы х 
школ Грузии). Как бы то ни

было, подобная переориенти
ровка— процесс болезненный. 
Пускай ни у кого не создает
ся впечатление, что дела тби
лисцев и ланчхутцев обстоят 
из рук вон плохо. Нет, по 
подбору игроков они и сей
час, безусловно, самые уком
плектованные команды.

Отраден факт, что первый 
тур и в других командах 
познакомил нас с интерес
ными футболи с т а м и .  На
пример, а горийской «Диле» 
запомнился дуэт форвардов 
Непаридзе '—  Хоргуашвили и 
надежный вратарь Чочиев. В. 
«Колхети» хорошо смотре
лась еще более обширная 
группа футболистов. Могут 
сказать, что эти мастера были 
известны и ранее. Но раньше 
их оценивали на фоне второй 
лиги чемпионата СССР, а, ока
зывается, они, как говорится, 
вполне и по меркам высшей 
лиги всесоюзного первенст
ва. Это позволяет надеяться 
на острую борьбу и в пред
стоящих турах. •

В этом плане очень интере
сный матч состоялся в Тби
лиси, где местная «Шеварде- 
ни» принимала сухумскую 
«Цхуми». В этом поединке 
была зафиксирована един
ственная ничья пеового ту
ра — 1:1. Интересен этот 
матч тем, что обе команды 
показали футбол хорошего 
уровня. Что в общем-то от 
«Шевардени» ожидалось. Мас
титому тренеру А. Котрикадзе 
удалось собрать в команде 
опытных Джохадэе, Жорда-,

ния, Какилашвили, Жвания и 
талантливую молодежь. А во* 
игра «Цхуми» стала приятной 
неожиданностью. Созданная 
месяц назад тренером Э. Ко- 
ява, новая команда, в . которую 
вошли бывшие игроки «Дина
мо» — Бенидзе, Дочия, Ме
лания, Геленава, Гогричиани 
и некоторые другие, а также' 
еще малоизвестные молодые 
футболисты, поддержала вы
сокий авторитет футбольной 
Абхазии. Будем надеяться, что 
столь приятным откровением 
станет для нас и знакомство 
с другими клубами республи
ки.

И в заключение хотелось 
бы ответить тем скептикам, 
которые утверждают, что 
борьба была бескомпромис-т 
сной, но велась, дескать, на 
низком уровне. Это, смотря с 
чем сравнивать. Если с киев
ским «Динамо» и «Спартаком» 
в лучших своих матчах, то с 
этим утверждением трудно не 
согласиться. Но позвольте, за 
столь короткий срок достичь 
уровня лучших команд СССР, 
конечно же, нереально. В нас 
же вселяет оптимизм то, что 
смотр резервов футбольной 
Грузии состоялся. И этот 
смотр . не разочаровал. По
тенциал нашего футбола ве
лик. Он оказался даже более 
высок, чем ожидалось. Вот 
главный вывод из увиденных 
матчей первого тура чемпио
ната Грузии. Дайте время, и 
поезд наберет ход.

Зураб ТАБАТАДЗЕ.

ТЕПЛЕЕ 
ОБЫЧНОГО

Апрель — от латинского 
слова «аперире» — откры
вать. Этот месяц вполне оп
равдывает свое название — 
раскрываются почки на де
ревьях и кустарниках. Ме
сяц решительного наступ
ления весны, ой характери
зуется увеличением прито
ка солнечной радиации.

По климатическим данным, 
средняя месячная температу
ра воздуха в апреле в Гру
зии на 3—6 градусов выше, 
чем в марте, в низменных 
районах колеблется в преде
лах 9— 13 градусов, в горных 
районах 6— 11 градусов, а в 
высокогорных районах от 1 
до 6 градусов, но в отдель
ные годы она резко отлича
ется от указанных средних 
многолетних значений. Абсо
лютный максимум температу
ры воздуха в низменных рай
онах достигает 29—34 граду
сов, на Колхидской низменно
сти местами 35—38 градусов, 
абсолютный минимум в низ
менных районах Западной 
Грузии понижается до 1—4 
градусов мороза, не равни
нах Восточной Грузии от 4—
10 градусов мороза.

Месячное количество осад- , 
ков на большей части терри- # 
тории Грузии колеблется от 
40 до 120 мм.

По долгосрочному прогно
зу Грузинского гидрометцент
ра, в апреле текущего года 
средняя месячная темгтера- 
тура воздуха в низменных 
районах Западной Грузии 
ожидается в пределах 14— 16 
градусов, в горных районах, 
13—14, а в высокогорных рай
онах 7—9 градусов, что на 
2—3 градуса выше средних 
многолетних значений. В пер
вой половине месяца возмож
но понижение температуры 
ночью в низменных районах 
до 3—8 градусов, в горах—до 
3+2 градусов, в высокогорных 
районах до — 1 —6 градусов.

Месячное количество осад
ков ожидается меньше сред
него многолетнего количест
ва (а горных районах Аджа
рии около этого).

Теплым и сухим будСТ 
апрель также и в Восточной 
Грузии. Средняя месячная 
температура воздуха на рав
нинах ожидается 13—16 гра-, 
дусов, в горных районах 11—* 
13 градусов, в высокогорных 
районах 8—9 градусов, что 
выше средних многолетних 
значений более чем на 3 
градуса.

Месячное количество осад
ков ожидается меньше сред
него многолетнего количест
ва (в южных горных районах 
около этого).

Из-за недостатка влаги в 
почве и ожидаемых высоких 
температур условия для ве
гетации большинства одно-!} 
летних культур, как и в про- 
шлом году, будут неудовлет- 
ворительн ы м и, особенно в 
Восточной Грузии.

На реках Грузии начало ве
сеннего половодья — в основ
ном в апреле. Гидрометеоро
логическим элементом, влияю
щим на формирование весен
него половодья, является 
снежный покров. Устойчивый 
снежный покров в большин
стве бассейнов рек сформи
ровался еще в ноябре про
шлого года. Снегонакопление 
в бассейнах рек Грузии гю* 
ред началом весеннего поло
водья текущего года — око
ло и несколько больше нор
мы, за исключением бассей
на реки Алазани, где снега 
почти нет.

Учитывая сложившиеся 
гидрометеорологические ус
ловия, в текущем году весен
ний сток рек в Западной Гру
зии ожидается около и не
сколько больше нормы, в 
Восточной Грузии — е пре
делах нормы.

Максимальные вес е н н и е 
уровни (расходы) воды от - 
снеготаяния в Западной Гру
зии будут около средних 
многолетних значений, в Во
сточной Грузии — около и 
ниже их.

Ввиду того, что в текущем 
году апрель ожидается теп
лым, формирование весенне
го стока рек Грузии в основ
ном предполагается в этом 
месяце.

Николай БЕРАДЗЕ, 
начальник Гидрометеоро
логического центра Гру
зии имени В. П. Ломинадзе.

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.

3 апреля 
Тбилиси

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
12.80 — Д ля воспитанников дет
ских садов. П рограмма грузин- 
ежих мультфильмов. 13.00 — В 
полдень. 18.80 — Д ля абитури
ентов. Химия. 14.20 — Атле
тизм . 15.60 — Информационный 
выпуск. 18.00 — Телекурс. Гру
зинский язы к. 16.30 — Диалог 
нц политическую тем у <повто[ 
но). 17.05 — Грузинский док; 
ментальный телефильм 
ногрузинские песнопения»............
— И зучим английский >пьг 
18.05 — Для ш кольников. Пут 
к прекрасному. 18.50 — О Зък 
леним. 18.55 — И стория грузе! 
ской литературы . 19.20 — П> 
здравляем! Д о к у м е н т а л ь н ы  
фильм «Портрет ж енщ ины » !п 
свящ ается И. Д о л а б е р и д а е  
19.45 — Дзилиспирули. 20.00 
Моамбе. 20.35 — Л итератур» 
м узы кальная янформацкмпне 
программа. 22.00 — Время. 22.1
— Л итературно • музыка.! ьш 
информационная программа (по 
долж епие).
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